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Честная собственность
Франция не запретит въезд машин с российскими номерами

Семён Бойков

Ф ранция не планирует вводить за-
прет на въезд автомобилей с рос-

сийскими номерами, заявили «Извести-
ям» в посольстве Пятой республики в РФ. 
В диппредставительстве указали, что 
Париж не станет действовать по приме-
ру Прибалтики, Польши, ФРГ и Финлян-
дии, объявивших о введении ограниче-
ний для российских машин. Власти этих 
стран сослались на новые рекоменда-
ции Еврокомиссии, допускающие изъя-
тие личного имущества россиян. Экспер-
ты подчеркнули: государства ЕС имеют 
право самостоятельно решать, следо-
вать ли предписаниям из Брюсселя.

Франция не планирует вводить за-
прет на въезд в страну автомобилей 
с российской регистрацией, заявили 

«Известиям» в пресс-службе посоль-
ства Франции в РФ.

— В настоящий момент со стороны 
Франции нет изменений правил, ука-
занных в приложении XXI к директи-
ве ЕС № 833/2014 Европейского союза, — 
сказали в посольстве.

Там уточнили: Париж не станет офи-
циально объявлять о запрете на въезд 
автомобилей с российскими номерами, 
как это сделали другие государства ЕС.

— Некоторые страны, такие как 
Финляндия и Польша, изменили свои 
правила. Но мы не планируем их ме-
нять, — отметили во французском дип-
представительстве.

Еврокомиссия сообщила в начале 
сентября о запрете въезда на террито-
рию ЕС машин с российской 
регистрацией. 
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Кодекс доступа
В России создадут единый закон для IT-компаний и связистов —  
что это даст простым абонентам и пользователям

Валерий Кодачигов

Искусственный интеллект и боль-
шие данные введут в право-

вое поле. В РФ радикально пере-
пишут законодательство в области 
IT и связи — вместо множества раз-
розненных и противоречащих друг 
другу нормативных актов создадут 
единый цифровой кодекс. С про-
ектом его концепции, подготов-
ленным Минцифры, ознакомились 
«Известия». Кодекс должен унифи-
цировать имеющуюся регулятори-
ку в сфере digital и телекома и ввести 
в правовое поле новые технологии. 
Пока проект не учитывает многих ре-
алий современного IT-рынка, но ме-
нять отраслевое законодательство 
необходимо: базовые регуляторные 
акты устарели на десятилетия, кон-
статируют эксперты.

Минцифры подготовило проект 
цифрового кодекса — закона, кото-
рый, по замыслу авторов, должен 
систематизировать разрозненные 
нормативные акты в сфере IT и свя-
зи, не учитывающие особенностей 
многих современных технологий. 
Это следует из документа, с кото-
рым ознакомились «Известия», его 
подлинность подтвердил источник 
в одном из профильных госорганов.

В частности, кодекс должен 
установить единый для отрас-
ли понятийный аппарат: сейчас 
он располагается более чем в де-
сяти нормативных правовых актах, 
отмечают авторы концеп-
ции. 

Лимит на кредит
Льготную ипотеку не дадут без регистрации

Мария Перевощикова

У словия получения льготной ипотеки 
могут ужесточить: её запретят брать 

без регистрации в регионе, где плани-
руется покупка жилья. Такую меру раз-
работала группа депутатов Госдумы 
и направила в Минстрой. Сейчас мно-
гие заёмщики используют субсидируе-
мые программы для приобретения жилья 
в Москве, Санкт-Петербурге и Красно-
дарском крае, хотя сами там не прожива-
ют, отмечают авторы инициативы. Такие 
квартиры покупают с инвестиционной 
целью, что увеличивает спрос и цены, го-
ворят эксперты. Но не все специалисты 
согласны, что подобное ограничение не-
обходимо, так как оно среди прочего мо-
жет негативно сказаться на внутренней 
миграции.

Люди смогут получить льготную 
ипотеку только в пределах своего ре-
гиона — там, где они зарегистрированы 
постоянно или временно. Такую меру 
разработали члены комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ и направили 
в Минстрой. Копия документа есть в рас-
поряжении «Известий».

Сейчас большой объём выдачи льгот-
ной ипотеки приходится на Москву, 
Санкт-Петербург и города Краснодар-
ского края, говорится в письме депута-
тов. «Значительная часть заёмщиков, 
приобретающих недвижимость в этих 
городах, в них не проживает и приоб-
ретает жильё с инвестиционной целью, 
что, в свою очередь, увеличивает спрос 
и цену», — следует из документа.

— Чем больше мы субсидируем ипо-
теку, тем больше растёт пузырь ипотеч-

ного кредитования, — сказал «Извести-
ям» один из авторов обращения, депутат 
Госдумы Сергей Колунов. — В Москве, 
Санкт-Петербурге и Сочи рынок уже пе-
регрет. В этих городах субсидированная 
ипотека пользуется огромным спросом 
и приводит к росту цен на жильё.

Ипотечные программы, субсидиро-
ванные государством, должны быть на-
правлены исключительно на решение 
проблем граждан, подчеркнул депутат. 
Это не инструмент обогащения и не ин-
вестиционный механизм, а жилищная 
проблема возникает у человека толь-
ко в том месте, где он живёт и работает, 
уверен Сергей Колунов.

— Речь идёт о региональных покупа-
телях, доля которых в московских но-
востройках составляет не менее 30%, — 
сказала исполнительный директор «НДВ 
Супермаркет недвижимости» Татьяна 
Подкидышева.

Учитывая, что лимит средств 
по льготной ипотеке для Московского 
региона, а также в Санкт-Петербурге 
и Ленобласти самый высокий — до 12 млн 
рублей, это создаёт давление на бюджет, 
добавила она. В остальных регионах ли-
мит составляет 6 млн рублей.

— Ограничение льготной ипотеки ре-
гионом проживания действительно не-
обходимо, — считает частный инвестор, 
основатель «Школы практического ин-
вестирования» Фёдор Сидоров. — Мера 
поможет отсеять тех, кто злоупотребля-
ет госпрограммами, из-за чего растут 
цены на жильё.

12 сентября, выступая на Восточном 
экономическом форуме, существова-
ние «определённых рисков», связанных 
с реализацией программ льготной ипо-
теки, признал президент России Вла-
димир Путин. «Мы их видим и купи-
руем», — заявил тогда глава 
государства. 

«Китайский мирный план содержит 
реалистические элементы»
Экс-посол РФ в КНР Андрей Денисов — о взглядах Пекина на украинский 
конфликт и туробменах между нашими странами

Наталия Портякова

К итай официально не предлагал стать 
посредником в российско-украин-

ском конфликте. Но выдвинутый Пеки-
ном мирный план из 12 пунктов — един-
ственный из всех последних инициатив 
такого рода, который мог бы рассчиты-
вать на успешную реализацию. Об этом 
в интервью «Известиям» сказал первый за-
меститель председателя комитета Сове-
та Федерации по международным делам 

и экс-посол России в КНР Андрей Денисов. 
Политик также объяснил, чем для РФ по-
лезен мегапроект «Один пояс — один путь», 
как продвигается работа по восстановле-
нию туристических потоков между Рос-
сией и Китаем и какие особенности ки-
тайского менталитета и распорядка дня 
следует знать при выстраивании деловых 
связей с восточными партнёрами.

В этом году исполнилось десять лет ки-
тайской инициативе «Один пояс — один 

путь». И осенью, когда в КНР пройдёт од-
ноимённый форум, туда с визитом мо-
жет приехать и Владимир Путин. Можно 
ли это интерпретировать как знак более 
заинтересованного отношения Москвы 
к участию в китайском мегапроекте, ведь 
поначалу РФ, как казалось, относилась 
к идее сдержанно?

Вы в вопросе сформулировали так, 
что Россия отнеслась к идее вначале 
сдержанно. Я бы всё-таки 
разделил. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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«Китайский мирный план содержит реалистические элементы»
A Не Россия, а российские экс-

перты. Россия отнеслась до-
брожелательно. Почему? Потому что 
не было оснований относиться недо-
брожелательно, именно поэтому пре-
зидент Путин был почётным гостем 
и на первом, и на втором из двух уже 
состоявшихся саммитов «Одного по-
яса — одного пути» (ОПОП).

Сомнения же наших экспертов, впол-
не естественные и уместные, были свя-
заны с тем, что сама по себе инициатива 
на первых порах была представлена как 
некий паровоз с поездом, где локомоти-
вом был бы сам Китай, а все остальные 
присоединялись. Но абсолютное боль-
шинство стран это устроило — уже более 
90 государств в той или иной форме при-
соединилось к этой инициативе, под-
писав меморандумы о намерениях или 
другие соответствующие документы.

Что касается нас, то мы с точки зре-
ния торгового регулирования раздели-
ли свой суверенитет с государствами — 
членами ЕАЭС. У нас единая торговая 
политика, поэтому здесь были некие 
организационные несовпадения ста-
туса участников. Это было преодоле-
но путём выдвижения инициативы со-
пряжения ОПОП с интеграционными 
планами ЕАЭС. И, таким образом, с 2016 
года сотрудничество ЕАЭС с Китаем как 
оператором проекта ОПОП развивает-
ся в рамках сопряжения. Было подписа-
но соглашение о направленности наше-
го сотрудничества в этих рамках, оно 
в основном было направлено на инве-
стиционную деятельность. После неко-
торого перерыва, связанного с корона-
вирусом, обсуждение возобновилось. И, 
насколько мне известно, в ближайшее 
время, видимо, в октябре планирует-
ся поездка экспертов в Китай для про-
должения обсуждений интеграцион-
ной тематики. Так что сотрудничество 
идёт, и будем ожидать его результатов.

Китай — одна из стран, которая пред-
ложила мирный план по Украине. На-
сколько, по вашему мнению, вероятно, 
что именно Пекину удастся успешное 
посредничество в урегулировании рос-
сийско-украинского конфликта?

Строго говоря, украинский кон-
фликт принял такие формы и масшта-
бы, что как таковое посредничество 
здесь уже вряд ли поможет. В Китае это 
прекрасно понимают.

Они действительно разработали 
мирный план из 12 пунктов. Я его вни-

мательно прочёл и могу совершенно 
ответственно сказать, что если и есть 
какие-то планы, которые могли бы рас-
считывать на успешную реализацию, 
то это, наверное, единственный из них. 
Потому что он основан на реалистиче-
ских предпосылках. Он не пророссий-
ский или, наоборот, проукраинский, 
он действительно исходит из реально-
сти. Главные его принципы — постепен-
ное движение к восстановлению нор-
мального общения между российской 
и украинской сторонами, после чего 
можно говорить о прекращении огня.

И главный его пафос, он отражён 
во 2-й и 3-й статьях этого документа, что 
это не должно быть оторвано от общей 
ситуации — и региональной, и глобаль-
ной, что речь идёт о равной безопасно-
сти для всех сторон. Именно той, которая 
и была нарушена и послужила тригге-
ром для перехода конфликта в горячую 
стадию. Конфликт был спровоцирован 
теми силами, которые не заинтересова-
ны в том, чтобы учитывать наши озабо-
ченности, и стремятся лишить Россию 
вообще права иметь свои представления 
в области национальной безопасности.

Что касается китайского плана, он со-
держит реалистические элементы, ко-
торые в принципе могли бы быть реали-
зованы. Поэтому мы его приветствуем. 
Как приветствуем и усилия других по-
средников, в том числе африканских 
лидеров, Папы Римского, и любое дви-
жение в позитивную сторону, любое 
проявление доброй воли. Но при этом 
не одностороннее, как это делают запад-
ные партнёры, которые говорят: давай-
те переговоры, но на основе плана Зе-
ленского. План Зеленского — это абсурд. 
Совершенно очевидно, что он и близко 
не может быть положен в основу каких-
либо разговоров об урегулировании.

На этом фоне китайский план, ко-
нечно, выглядит более выигрышно. 
А вот станет ли Китай посредником 
или нет — здесь я не стал бы вдавать-
ся в рассуждизмы. По крайней мере 
какого-то официального предложения 
с китайской стороны стать посредни-
ком не поступало.

С момента снятия Китаем антиковидных 
ограничений прошло уже более полуго-
да, но массовый туризм из России в Ки-
тай пока не раскачался в полную силу...

Особых препятствий я здесь 
не вижу, уж, во всяком случае, полити-
ческих — так точно нет. И наша страна, 
и Китай заинтересованы в скорейшем 
возвращении хотя бы к тому уровню, 
который был до пандемии, и к дальней-
шему развитию.

Другое дело, что саму туристиче-
скую отрасль надо совершенствовать, 
надо перестраивать организацию тур-
потоков, финансовое сопровождение. 
Например, в нашей стране для китай-
ских гостей, безусловно, надо разно-
образить маршруты. Потому что ки-
тайские туристы — если исключить 
Дальний Восток, он близко — хорошо 
знают Москву, Санкт-Петербург, Ка-
зань, Сочи, Ульяновск, так как это ро-
дина Владимира Ленина. Вот, пожалуй, 
и всё. А страна-то у нас большая, и есть 
что посмотреть.

У китайской туристической обще-
ственности есть такое понятие, как 
«красный туризм»: места, связанные 
с нашей военной, революционной 
историей. В Китае к этому действи-
тельно большой интерес.

Во вторую очередь — экологиче-
ский туризм. Ещё до пандемии ки-
тайские партнёры неоднократно го-
ворили мне о том, что туристы могут 
ездить в Россию не только за архитек-
турными и историческими красота-
ми, но и за свежим воздухом и чистой 
водой. В Китае огромный интерес, на-
пример, к жемчужине нашей приро-
ды — озеру Байкал и разного рода при-
родным заповедникам на Дальнем 
Востоке вплоть до Камчатки. Всё это 
так или иначе надо осваивать.

Что касается наших туристов, Ки-
тай можно посещать бесчисленное 
количество раз и всякий раз нахо-
дить что-то новое и интересное. Это 
большая страна с древнейшей исто-
рией и с огромным количеством раз-
ного рода памятников. Так что, видимо, 

остались организационные препят-
ствия, связанные с оформлением ту-
ристических потоков.

Во всяком случае, и одна, и другая 
сторона отмечает, что есть желание 
по возможности облегчить, восста-
новить какие-то формы безвизового 
группового туризма, который у нас ши-
роко практиковали, особенно в райо-
не приграничных территорий, на Даль-
нем Востоке. Всё это будет, безусловно, 
восстанавливаться.

Одно из главных неудобств для россий-
ских граждан — невозможность рас-
платиться банковскими картами. И эта 
проблема не всегда решаема, даже при 
наличии карт системы UnionPay, кото-
рые имеются у меньшинства и на практи-
ке не всегда срабатывают в КНР. Ведут-
ся ли переговоры с китайской стороной 
о приёме российских карт «Мир»?

К тем сложностям, о которых вы упо-
мянули, добавилось и то, что в Китае 
все давно уже забыли о наличных день-
гах, они практически вышли из оборота. 
Даже я, до недавних пор работая в Ки-
тае, года два как минимум не держал 
в руках наличные деньги. Всё делается 
через телефоны. Китай в плане цифро-
визации — одна из самых продвинутых 
стран, если не самая продвинутая. Циф-
ровизация в Китае просто выстрелила 
в годы пандемии, поэтому и наличными 
не всегда можно рассчитаться.

Трудности есть. Они совершенно 
объективные и связаны не с отсутстви-
ем какой-то доброй воли, а с общими 
ограничениями в финансово-банков-
ской сфере. Все китайские банки и опе-
раторы разного рода цифровых и пла-
тёжных систем так или иначе замкнуты 
на международный рынок, тесно свя-
заны с американским банковским 
сектором, и поэтому они просто боят-
ся вторичных санкций. И это не только 
в Китае, но и в других странах.

И мы, и наши китайские партнёры 
прекрасно понимаем эти трудности, 
безусловно, верим в то, что они прео-
долимы, но, как гласит высказывание 
одного китайского классика, перспек-
тивы светлые, но путь извилистый. По-
этому переговоры ведутся, и мы най-
дём возможность как-то разомкнуть 
тот контур в Китае, который замы-
кается на международный банкинг, 
и внедрить такие формы, которые по-
зволили бы нам миновать контроль 
с чьей-либо стороны. Это дело времени.

В последние полтора года на фоне ухода 
из России западных брендов абсолют-
ным хитом у нас стали китайские авто-
мобили. Уверенно растёт и доля сделан-
ных в Китае техники и гаджетов. Есть ли 
у российского экспорта в Китай некая 
схожая история успеха?

Первая такая история, которая 
приходит на ум, о том, как выстрели-
ло на китайском рынке наше мороже-
ное. Стоило президенту Путину в каче-
стве подарка в 2016 году преподнести 
Си Цзиньпину наше мороженое, как 
оно получило необыкновенную рекла-
му в Китае. Я это видел собственными 
глазами. Открою маленькую деталь, 
может, даже и секрет как участник той 
встречи. Когда вышли журналисты, Си 
Цзиньпин сказал им: «Я знаю, почему 
ваше мороженое такое вкусное. Пото-
му что вы туда больше сливок кладёте».

Так или иначе, разные марки нашего 
мороженого в Китае весьма популярны. 
И не только мороженого, широкий круг 
продовольственных товаров в КНР име-
ет весьма высокую репутацию среди 
потребителей. Это касается раститель-
ного масла, муки, детского питания.

В Китае, например, про нашу муку 
говорят, может, правда, и в шутку, что 
и пельмени из неё вкуснее, и лапша 
длиннее. Так это или нет, не проверял, 
но это устойчивое мнение. И этой репу-
тацией наших товаров надо дорожить. 
Это, конечно, очень маленький сегмент 
рынка, особенно в Китае, где число по-
требителей приближается к полуто-
ра миллиардам человек. Тем не менее 
и этот сектор нужно развивать.

Кстати сказать, в области сельско-
хозяйственной продукции у нас опре-
делённые успехи, есть хорошие пер-

спективы. Постепенно расширяется 
круг товаров, допущенных к экспор-
ту. Прежде всего это касается мясной 
продукции — китайская ветеринарная 
служба налагает определённые запре-
ты, связанные с объективными факто-
рами. Но сейчас поле расширяется и бу-
дет расширяться и дальше.

Но опять-таки будущее не за про-
сто поставками товаров, а за совмест-
ными проектами. Например, используя 
китайскую агротехнику или их семе-
на, производить, например, сою в боль-
шем количестве, чем сейчас. Потому 
что потребности китайского рынка по-
истине необъятны. И наша соя поль-
зуется там большой популярностью: 
хотя она меньше по содержанию про-
теина, чем конкурентная американ-
ская или бразильская, но у нас чистая, 
а та выращивается в том числе и с ис-
пользованием ГМО.

В конце сентября в стенах Высшей шко-
лы экономики пройдёт ежегодный меж-
дународный форум «Россия — Китай: 
бизнес в многополярном мире». Кроме 
того, у того же вуза теперь есть спецпро-
грамма Executive Master «Бизнес с Кита-
ем», где вы стали председателем на-
блюдательного совета. Это реальное 
отражение резко возросшего запроса 
российских деловых кругов на разви-
тие связей с китайскими партнёрами?

Это уже не просто возросший ин-
терес, это уже ответ на него. Китай 
вот уже несколько лет остаётся тор-
говым партнёром номер один для нас, 
это будет продолжаться дальше. Ны-
нешняя ситуация дает Китаю боль-
ше возможностей для выхода на наш 
рынок, да и для нас появились опре-
делённые окна и двери для выхода 
на китайский рынок. Поэтому бизнес-
образование в любом случае востре-
бовано. И во ВШЭ мне хотелось бы быть 
не свадебным генералом для украше-
ния собою разного рода президиумов, 
а действительно рассказать и дать со-
веты, как вести себя с китайскими пар-
тнёрами.

Исчерпаемые резервы
ВС РФ нанесли удар по тылам противника

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы России нанесли 
удар по местам хранения боеприпа-

сов и крылатых ракет Storm Shadow, а так-
же по центрам радиотехнической раз-
ведки и подготовки диверсионных групп 
ВФУ, сообщили в Минобороны 18 сентя-
бря. Такие мероприятия серьёзно сокра-
щают боевые возможности противника, 
нарушая его планы, отмечают экспер-
ты. В этот же день российские войска 
успешно отбивали атаки ВФУ на донец-
ком и краснолиманском направлениях.

В ночь на 18 сентября Вооружён-
ные силы РФ нанесли групповой удар 
по местам хранения крылатых ракет 
Storm Shadow и боеприпасов с обе-
днённым ураном, а также по центрам 
радиотехнической разведки и подго-
товки диверсионных групп ВФУ, сооб-
щили в Минобороны РФ.

— Цель удара достигнута. Все объек-
ты поражены, — рассказал официаль-
ный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Как сообщили источники «Известий», 
российские ВС применили новые так-
тические приёмы для уничтожения 
важных украинских объектов. Предва-
рительно были вскрыты маршруты, ко-
торыми по территории Украины переме-
щались крылатые ракеты Storm Shadow, 
а также снаряды с обеднённым ураном.

Украинское командование прояви-
ло хитрость и не хранило подолгу бое-
припасы на одном месте. Их перевози-
ли с одного склада на другой, при этом 
ракеты Storm Shadow находились в со-
бранном состоянии. Эти меры не по-
могли — российские средства разведки 

вскрыли все маршруты, а по актуаль-
ным местам хранения был нанесён 
комбинированный удар с использо-
ванием авиационных и беспилотных 
высокоточных средств поражения.

Также удар был нанесён по центру 
в Одесской области, где проводилась 
подготовка украинских морских ди-
версантов, предназначенных для рей-
дов на территорию Крыма.

ВФУ пытаются с помощью даль-
нобойных систем наносить удары 
по глубоким тылам, поэтому россий-
ским войскам важно уничтожать по-
добное вооружение до того, как оно бу-
дет использовано, пояснил «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— Мы играем на опережение. Наши 
удары по складам с дальнобойными 
ракетами Storm Shadow сильно сокра-
щают их возможности. Это, безуслов-
но, серьёзный успех, нарушающий пла-
ны украинских сил. После поражения 
таких целей количество ударов сокра-
щается, — рассказал он.

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на донецком и краснолиманском 
направлениях, а на остальных наноси-
ли поражение противнику, сообщили 
в Минобороны РФ 18 сентября.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
отразили шесть атак в районах насе-
лённых пунктов Клещеевка, Весёлое, 
Майорск, Марьинка и Водяное в ДНР.

Кроме того, в районе Авдеевки 
уничтожен склад боеприпасов 110-й 
механизированной бригады ВФУ.

На краснолиманском направлении 
группировкой войск «Центр» отражены 
две атаки штурмовых групп 67-й меха-

низированной бригады и 12-й бригады 
специального назначения ВФУ в районе 
населённого пункта Червоная Диброва 
и Серебрянского лесничества.

На запорожском направлении нане-
сено поражение войскам и технике 71-й 
егерской бригады в районе населённого 
пункта Вербовое Запорожской области.

На южно-донецком направлении 
подразделениями группировки войск 
«Восток» наносилось комплексное по-
ражение личному составу и технике 
ВФУ в районах населённых пунктов 
Старомайорское и Урожайное в ДНР.

Также в районе населённого пункта 
Пречистовка в ДНР уничтожен склад 
боеприпасов морской пехоты ВФУ.

На купянском направлении Запад-
ная группировка войск поразила жи-
вую силу и технику бригад ВФУ в рай-
онах населённых пунктов Синьковка, 
Берестовое Харьковской области, Но-
восёловское и Артёмовка в ЛНР.

На этих направлениях противник по-
терял свыше 550 боевиков и 38 единиц 
техники, включая две артиллерийские 
системы M777, самоходную артилле-
рийскую установку Krab, орудие M119, 
а также радиолокационную станцию 
контрбатарейной борьбы AN/TPQ-50.

Военный корреспондент «Известий» 
Ксения Солдатова побывала на пози-
циях расчёта российского комплекса 
реактивной системы залпового огня 
(РСЗО) «Торнадо-С» и узнала об осо-
бенностях их работы.

С помощью РСЗО можно эффек-
тивно работать практически по лю-
бым целям. Система «Торнадо-С» при-
меняется для уничтожения командных 
пунктов, аэродромов, складских поме-
щений и боевой техники вооружённых 
формирований Украины.

Получив данные об очередной цели, 
расчёт занимает свои позиции и выез-
жает. Уже на месте орудие наводится 
на цель. В боевом положении подни-
мается пакет направляющих — 12 яче-
ек, в каждой из которых по реактив-
ному снаряду. Команду на пуск дают 
с выносного пульта. Это помогает за-
щитить личный состав, так как оста-
ваться в непосредственной близости 
от комплекса крайне опасно.

«Москва ощутимо 
опережает многие 
мировые столицы»
Владимир Путин пообещал модернизацию транспорта 
по всей стране на основе столичного опыта

Алёна Нефёдова

П редстоящие пять лет в Москве ак-
тивно займутся реализацией про-

граммы реновации, которая предпо-
лагает переселение москвичей в новое 
жильё. Об этом сказал президент России 
Владимир Путин на церемонии вступле-
ния Сергея Собянина в должность мэра 
Москвы 18 сентября. В целом столичный 
опыт могут использовать во всей России, 
в частности это касается модернизации 
транспорта. Сам вновь избранный гра-
доначальник заявил, что останавливать-
ся на достигнутом не собирается. О том, 
в каких сферах москвичам стоит ждать 
развития и как прошла церемония инау-
гурации, — в материале «Известий».

Через неделю после единого дня 
голосования в Москве прошла инау-
гурация мэра столицы. Им вновь стал 
Сергей Собянин, который руководит 
городом свыше десяти лет: у руля сто-
личной мэрии он находится с 2010-го. 
В этот раз за него вновь проголосовали 
почти 2,5 млн москвичей (76,39%). Лич-
но поздравить Сергея Собянина с всту-
плением в должность приехал и Влади-
мир Путин. Само мероприятие прошло 
недалеко от Кремля — в концертном 
зале «Зарядье».

— Такой высокий уровень дове-
рия убедительно доказывает ши-
рок у ю под держ к у мос к ви чей , 
их одобрение ваших инициатив, пла-
нов и самое-то главное и в первую оче-
редь — результатов работы, — сказал 
президент.

Ещё одним важным гостем церемо-
нии стал патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Он благословил Сергея 
Собянина на новый срок полномочий, 
перекрестив политика Казанской ико-
ной Божией Матери, которая не раз 
спасала страну от гибели.

— В нашей культурной традиции, вос-
ходящей к нашим благочестивым пред-
кам, есть такой обычай — благослов-
лять: детей на брак, путешественников 
на путешествие, также благословлять 
и людей, восходящих на высокий уро-
вень государственного служения, — 
сказал патриарх, обращаясь к мэру.

В зал внесли флаги России и Москвы, 
устав Москвы, должностной знак мэра 
города — медальон, на котором изобра-
жён покровитель столицы Георгий По-
бедоносец, поражающий копьём змея. 
Избранный мэр принёс присягу на уста-
ве города — после этого градоначальник 
считается вступившим в должность.

— Останавливаться на достигнутом 
нельзя, город не может стоять на ме-
сте, город — это постоянное движе-
ние и огромное желание развивать его. 
Это движение талантов, энергии, меч-
ты. И это, конечно, жизнь. Жизнь каждо-
го человека с его сложностями, пробле-
мами, вызовами. Город — это, конечно, 
борьба. Борьба за людей, за их талан-
ты, за то, чтобы над нами было мирное 
небо, — сказал Сергей Собянин.

О том, что набранный темп рабо-
ты обязывает мэрию Москвы ставить 
на ближайшие пять лет более слож-
ные задачи, сказал и Владимир Путин. 
В частности, он отметил, что будет ак-

тивно продвигаться программа ренова-
ции, которая ведётся с 2017 года. В про-
грамму переселения включено свыше 
5,1 тыс. домов — это более 350 тыс. квар-
тир общей площадью 16,4 млн кв. м, где 
живут почти 1 млн москвичей. Согласно 
официальным данным, на март 2023-го 
удалось расселить только 410 домов, 
в которых проживали свыше 71 тыс. 
человек.

Сегодня критичность восприятия 
этой программы значительно снизи-
лась, «когда москвичи убедились, что 
квартиры дают больше, да и само жи-
льё приемлемого качества», отметил 
президент коммуникационного хол-
динга «Минченко Консалтинг», поли-
толог Евгений Минченко. В целом сей-
час она развивается уже более активно 
из-за того, что строительный комплекс 
воспринимается в качестве одного 
из драйверов роста экономики России, 
добавил он.

У столицы в целом немало видимых 
достижений, считает Владимир Путин. 
Среди них — прорывная модернизация 
транспортной системы, особенно в ча-
сти общественного передвижения. Пре-
зидент страны подчеркнул, что это ста-
нет опорой для развития транспортной 
инфраструктуры во всех российских 
регионах.

Свои позиции Москва укрепляет 
и как мощный научный промышленный 
центр России, развивая робототехни-
ку и приборостроение. Успешно реали-
зуются здравоохранение и жилищное 
строительство, а также внедрение циф-
ровых технологий и услуг. Значитель-
ные достижения столица имеет и в сфе-
ре образования, помогая школьникам 
и студентам из других регионов «созда-
вать условия для научного и инженер-
ного поиска для освоения направлений, 
критически важных с точки зрения не-
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Есть такая сессия
Какие вопросы Госдума рассмотрит на первом 
заседании

Иван Капустин

Поддержка участников специальной 
военной операции на Украине и чле-

нов их семей, внесение предложений 
в проект бюджета на 2024–2026 годы, 
поправки в Уголовный кодекс, КоАП 
и социальная помощь пенсионерам 
и другим уязвимым слоям населения — 
приоритетные вопросы парламентских 
фракций на осеннюю сессию, рассказа-
ли «Известиям» депутаты. 19 сентября 
Госдума официально откроет осеннюю 
сессию и проведёт первое после отпу-
ска и работы в регионах пленарное за-
седание. Одним из самых заметных во-
просов «пленарки», по всей видимости, 
станет досрочное прекращение полно-
мочий депутатов от «Единой России» 
Сергея Сокола и Игоря Кастюкевича.

На первом заседании во вторник 
Госдума, как ожидается, досрочно пре-
кратит депутатские полномочия Игоря 
Кастюкевича и Сергея Сокола (депута-
ты от «Единой России»). Эту информа-
цию подтвердил «Известиям» источник 
в аппарате нижней палаты парламента.

Ранее Кастюкевич был избран в Хер-
сонскую областную думу. Он уже под-
твердил в своём Telegram-канале, что 
будет работать в региональном пар-
ламенте. В СМИ появилась информа-
ция о том, что политик может быть 
назначен сенатором от Заксобрания 
Херсонской области. Источник «Изве-
стий» в партии призвал «набраться тер-
пения», отметив, что уже на этой неделе 
«все догадки станут разгадками».

Что касается Сергея Сокола, он бу-
дет работать в Хакасии. Сокол был 
лидером партийного списка на сен-
тябрьских выборах в Верховный со-
вет республики, где «Единая Россия» 
получила конституционное большин-
ство (34 из 50 мест). После прекраще-
ния полномочий Сокол имеет право 
стать спикером регионального парла-
мента. Первое заседание Верховного 
совета Хакасии состоится уже 22 сен-
тября.

На момент написания материала 
окончательная повестка первого засе-
дания Госдумы ещё не была сформиро-
вана. В целом же, согласно календарю 
работы Думы в сентябре, депутаты, на-
пример, рассмотрят в первом чтении 
проект, предусматривающий расши-
рение перечня товаров для детей, об-
лагаемых НДС по ставке 10% при про-
даже. В него добавят детскую мебель 
(стулья, стульчики для кормления, ма-

нежи), велосипеды, изделия для ухода 
за детьми, удерживающие устройства, 
предназначенные для использования 
в механических транспортных сред-
ствах, пелёнки.

В ближайшее время Дума так-
же планирует рассмотреть в первом 
чтении законопроект правительства, 
предлагающий расширить список лиц, 
которые могут рассматривать дела 
о гостайне. Такие полномочия получат 
руководитель центрального органа во-
енного управления, отвечающего в Во-
оружённых силах РФ за координацию 
основных направлений деятельности 
по защите информации ограниченно-
го доступа, и структурные подразделе-
ния защиты гостайны.

Кроме того, в сентябрьских планах 
Думы — ратификация соглашения о со-
вместном материально-техническом 
и медицинском обеспечении коллек-
тивных сил Организации Договора 
о коллективной безопасности.

В парламентских фракциях расска-
зали «Известиям», на каких вопросах 
и законодательных инициативах они 
сосредоточат своё внимание в осен-
нюю сессию. Среди них — поддержка 
участников СВО и членов их семей, фе-
деральный бюджет на будущую трёх-
летку, социальное обеспечение населе-
ния, новый закон о занятости.

— Для нас приоритетными станут за-
конопроекты сразу по нескольким на-
правлениям. В первую очередь это, ко-
нечно, поддержка и дополнительные 
гарантии для участников специальной 
военной операции, членов их семей. 
В этой связи можно вспомнить зако-
нопроект о распространении на добро-
вольцев, участвующих в специальной 
военной операции, обязательного го-
сударственного страхования, — рас-
сказал «Известиям» первый замглавы 
фракции единороссов Дмитрий Вяткин.

Фракция планирует в осеннюю сес-
сию доработать ко второму и третье-
му чтениям новый законопроект о за-
нятости. Основным законом сессии 
Вяткин называет закон о федераль-
ном бюджете.

Пещеры и люди
Аттестацией гидов-экстремалов займутся спортивные федерации

Анастасия Платонова

А ттестацию инструкторов-прово-
дников, которые сопровождают 

туристов на сложных маршрутах, пере-
дадут профильным спортивным феде-
рациям. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Минэкономразвития. Это позволит 
сделать их подготовку более качествен-
ной, а экстремальные экскурсии — безо-
паснее, говорят эксперты. Пристальное 
внимание к сфере приковано с конца ав-
густа, когда из-за ошибки проводника 
в московском коллекторе погибли во-
семь человек. Трагедия произошла в том 
числе из-за «сырости» нынешнего зако-
на о гидах, поэтому изменения в него не-
обходимы, уверены в Госдуме.

�� СПОРТУ — СПОРТ

Полномочия по аттестации гидов, со-
провождающих туристов на сложных 
маршрутах, передадут профильным 
спортивным федерациям, принятие 
соответствующего законопроекта за-
планировано в осеннюю сессию Гос-
думы, сообщили «Известиям» в Минэ-
кономразвития.

— Среди так называемых сложных 
маршрутов — естественные пещеры, 
горные реки, длинные пешие маршру-
ты, горы, подводные погружения, — по-
яснили в ведомстве. — Аттестацией про-
водников в зависимости от маршрута 
займутся Федерация спортивного ту-
ризма, Федерация альпинизма и Феде-
рация подводного спорта.

Эксперты уверены, что это поможет 
повысить качество и безопасность пре-
доставляемых туристам услуг.

В конце августа поход группы дигге-
ров на экскурсию по коллектору реки 
Неглинки в Москве закончился гибе-
лью всех её восьми участников. Группу 
возглавлял 31-летний Константин Фил-
липов. По данным правоохранителей, 
он нелегально водил туристов по кол-
лекторам около трёх лет. В день ЧП гид 
начал экскурсию, несмотря на прогноз 
о ливне и очевидную опасность зато-
пления коллектора.

Полностью избежать подобных тра-
гедий невозможно, поскольку всегда 
будут существовать незаконные экс-
курсии, считает президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Илья Уман-
ский. Однако правильная подготовка 

инструкторов на экстремальных марш-
рутах в любом случае обеспечит намно-
го более высокий уровень безопасно-
сти и качества предоставляемых услуг, 
уверен он.

— Турист будет понимать, с кем 
он отправляется на восхождение или 
в сплав по горной реке. Будет уверен, 
что гид знаком со спецификой марш-
рута и в случае ЧП сможет оказать по-
мощь, — сказал Илья Уманский «Изве-
стиям».

По мнению вице-президента Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
по внутреннему туризму Сергея Ро-
машкина, передать полномочия по ат-
тестации инструкторов-проводников 
спортивным федерациям — единствен-
но верный вариант их подготовки.

— Безусловно, если речь идёт о спор-
тивных маршрутах, то и подготовкой 
должны заниматься профессионалы. 
Почему полномочия спортивным фе-
дерациям не передали раньше? Думаю, 
это обычный русский «авось» — всё де-
лается «в ночь перед экзаменом», — ска-
зал он «Известиям».

�� РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

Поддержала решение Минэкономраз-
вития и зампред комитета Госдумы 
по туризму Наталья Костенко.

— Передать полномочия по аттеста-
ции инструкторов-проводников спор-
тивным федерациям совершенно пра-
вильно, — заявила она «Известиям».

Деятельность гидов должен был от-
регулировать федеральный закон № 93, 
который вступил в силу ещё в 2021 году, 

напомнила Наталья Костенко. Соглас-
но этому документу, обязанность по ат-
тестации возлагалась на специальные 
аккредитационные центры. Но это за-
тормозило процесс, полагает депутат. 
Предполагалось, что такие центры бу-
дут обучать гидов, проверять их марш-
руты и квалификацию, выдавать 
им дипломы. Но центры так и не были 
созданы, поскольку закон не содержал 
определения, кто должен их организо-
вать и на какие средства, рассказала На-
талья Костенко.

Закон касается не только инструк-
торов-проводников на экстремаль-
ных маршрутах, но и обычных экскур-
соводов, а также гидов-переводчиков, 
но с их аттестацией проблем нет, по-
скольку они получают её в комиссиях, 
создаваемых уполномоченными орга-
нами исполнительной власти в регио-
нах, напомнили в Минэкономразвития.

Например, в популярном у россий-
ских и иностранных туристов Санкт-
Петербурге экзамены у экскурсово-
дов и гидов-переводчиков с октября 
2022 года принимает городское турист-
ско-информационное бюро. На данный 
момент аттестацию получили более 
600 специалистов.

С 1 июля 2024 года аттестация ста-
нет обязательной для всех. Эксперты 
считают, что этого срока для подготов-
ки инструкторов-проводников впол-
не хватит.

— Большинство опасных маршрутов 
сегодня подпадает под сферу деятель-
ности спортивных федераций. Уверена, 
что там есть компетентные специали-
сты, которые могут обучить инструк-
торов необходимым навыкам и помочь 
им составить безопасные для туристов 
маршруты, — считает Наталья Костенко.

С ней согласился Илья Уманский. Из-
менения в законодательстве касают-
ся только инструкторов-проводников, 
остальные специалисты как получали 
аттестаты в специальных комиссиях, 
так и будут, пояснил он.

Спортивные федерации имеют бо-
гатый опыт, и каждая специализиру-
ется на своей тематике — поэтому най-
ти специалистов для обучения гидов 
им не составит труда, уверен президент 
РСТ. На основе своих стандартов они 
разработают систему аттестации и по-
могут проводникам составить маршру-
ты, заключил он.
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зависимости страны», считает глава го-
сударства.

— В городе последовательно, на-
стойчиво создаётся прогрессивная, 
комфортная среда. Делается всё необ-
ходимое для работы, инноваций, твор-
чества, досуга, и здесь Москва ощути-
мо опережает многие другие мировые 
столицы, хочу это подчеркнуть, имен-
но ощутимо опережает многие миро-
вые, значимые агломерации, — заявил 
Владимир Путин.

Причём столица сконцентрирована 
не только на своём развитии, но и на по-
мощи другим регионам России: если 
в 2014 году московские власти поддер-
живали крымчан и севастопольцев, се-
годня столица помогает налаживать 
нормальную жизнь в новых регионах 
России, взяв шефство над Донецком 
и Луганском.

Действительно, столица оказыва-
ет всестороннюю поддержку регио-

нам: от поставок гуманитарных грузов 
до восстановления инфраструктуры, 
отметила сенатор от ДНР Наталья Ни-
конорова.

— Москва активно помогает нам 
в подготовке к зимнему отопительному 
сезону и вносит свой вклад в то, чтобы 
обеспечить Донецк водой. Идёт восста-
новление резервных водоводов. Реша-
ется и один из важнейших для наших 
жителей вопрос — восстановление осте-
кления в помещениях. С начала года уже 
восстановлено 13 тыс. окон. Постепен-
но восстанавливают и социально значи-
мую инфраструктуру: детские садики, 
школы, больницы, МФЦ, — сказала «Из-
вестиям» Наталья Никонорова.

Только в середине августа было от-
правлено в республику 10 т продук-
товых наборов, в том числе детского 
питания и предметов первой необхо-
димости, а за полтора года собрано свы-
ше 1,2 тыс. т, заключила она.

«Прайм Принт» передали в управление 
государству

  Президент РФ Владимир Путин передал своим указом во времен-
ное управление Росимуществу сеть типографий «Прайм Принт», при-
надлежащую норвежскому холдингу Amedia. Указ касается активов 
Amedia Eastern Europe AS в Москве, Воронеже, Екатеринбурге, Челя-
бинске и Новосибирске.

  В прошлом году Amedia сообщила о передаче бизнеса в России 
Дмитрию Муратову (признан в РФ иноагентом). Тогда компания уточ-
нила, что не может продолжать развитие своего бизнеса в России.

  В апреле под временное управление Росимущества согласно ука-
зу президента перешли акции энергетической компании «Юнипро» 
(принадлежит германской Uniper) и ТГК-1 финской Fortum.

  Также в июле во временное управление были переданы российские 
«дочки» Danone и пивоваренной компании «Балтика», принадлежащей 
датской Carlsberg.
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Смена парадигмы

Никита Липунов

Аналитик Института международных 
исследований МГИМО

18  сентября в истории международ-
ного сотрудничества в Арктике 

произошло знаковое событие: Россия 
заявила о выходе из Совета Баренце-
ва/Евроарктического региона. Поче-
му это важно для российской аркти-
ческой политики и к чему это может 
привести?

Совет Баренцева/Евроарктиче-
ского региона (СБЕР) был основан 
Россией и странами Северной Ев-
ропы в 1993 году как форум сотруд-
ничества северных европейских ре-
гионов. Это происходило на фоне 
общего потепления в отношениях 
России и западных стран, когда раз-
делительные линии эпохи холодной 
войны остались в прошлом — в том 
числе и в Арктике. В ту пору в регио-
не складывалась система открыто-
го многостороннего международно-
го сотрудничества, увенчавшаяся 
созданием Арктического совета 
в 1996 году.

В 2014 году на смену сезону «вес-
на–лето» в арктической политике 
пришла «осень» — тогда было разо-
рвано сотрудничество между Рос-
сией и западными странами в сфере 
безопасности. Постепенно За-
пад всё чаще переносил разногла-
сия с Москвой на взаимодействие 
на Севере, и в марте 2022-го в реги-
оне наступила «зима»: и СБЕР, и Ар-
ктический совет де-факто приоста-
новили работу.

На протяжении почти 30 лет СБЕР 
служил полезным и эффективным 
форматом трансграничного взаи-
модействия и стал историей успе-
ха в отношениях России и западных 

стран наравне с Арктическим сове-
том. Работа СБЕРа способствовала 
поддержанию мира и стабильности 
на Севере, его устойчивому соци-
ально-экономическому развитию, 
защите окружающей среды, укре-
плению культурно-гуманитарных 
связей и контактов между людьми, 
включая представителей коренных 
народов. Успех закончился, ког-
да в глазах западных стран всё это 
уступило по значимости ценност-
ным противоречиям на глобальном 
уровне.

Конфронтация с Западом приве-
ла к переосмыслению Россией базо-
вых установок внешней политики 
и её региональных приоритетов — 
в том числе на Крайнем Севере. Если 
раньше сотрудничество в Арктике 
воспринималось Москвой как часть 
политики на западном направлении, 
то теперь её подход стал более гло-
бальным и менее западоцентрич-
ным. Новая парадигма арктической 
политики России уже нашла от-
ражение во внешнеполитической 
доктрине. И пусть решение поки-
нуть СБЕР — мера вынужденная, она 
вполне соответствует новому рос-
сийскому подходу.

Выход из СБЕРа — логичный и за-
кономерный этап постепенного де-
монтажа системы многосторонне-
го международного сотрудничества 
в Арктике, который начался после 
февраля 2022 года по инициативе 
Запада. Решение России мотивиро-
вано тем, что финская сторона, ко-
торая последние два года предсе-
дательствовала в совете, не смогла 
обеспечить переход председатель-
ства к России — он должен был со-
стояться в октябре. Фактически 
Хельсинки отказался передавать его 
Москве, тем самым грубо нарушив 
правила процедуры совета.

Таким образом, выход России — 
это формализация того состоя-
ния, которое сложилось за послед-
ние полтора года. Сам совет, по сути, 
не функционирует, и приграничное 
и межрегиональное сотрудничество 
между Россией и странами Север-
ной Европы практически свёрнуто — 
хотя и продолжается между послед-
ними. В этом отношении «на земле» 
мало что изменится. Решением по-
кинуть формат Москва не толь-
ко формализует фактическое поло-

жение дел, но и посылает «бывшим 
партнёрам» сигнал о том, что не по-
терпит нарушения своих прав.

Тем не менее выход России из СБЕ-
Ра — ещё не точка в многостороннем 
сотрудничестве между арктически-
ми странами, а скорее многоточие. 
Россия по-прежнему остаётся чле-
ном Арктического совета — главной 
международной площадки в регио-
не — и настроена на конструктивную 
работу там при соблюдении её прав 
и учёте интересов. СБЕР в этом пла-
не — более локальная история с силь-
ным влиянием ЕС, что придало ему 
более политизированный характер. 
Арктический совет — глобальный 
формат, который охватывает всех 
региональных и множество нереги-
ональных игроков, и в этом смыс-
ле у него больше перспектив на бу-
дущее.

Во-первых, Москва, как и дру-
гие арктические страны, заинте-
ресована в том, чтобы сохранить 
совет в качестве «ключевого регио-
нального объединения, координи-
рующего международную деятель-
ность в регионе», что по-прежнему 
зафиксировано в основах госполи-
тики в Арктике. Во-вторых, на про-
шлой неделе всем членам совета 
удалось согласовать новые пра-
вила процедуры, которые позво-
лят возобновить деятельность всех 
его рабочих групп и одной экс-
пертной группы, в том числе с уча-
стием России, что вызвано острой 
потребностью продолжить рабо-
ту по климатическим вопросам. 
Это решение стало первым шагом 
на пути к нормализации работы со-
вета, и норвежские СМИ уже назва-
ли его «светом в конце тоннеля».

В обозримой перспективе вза-
имодействие России с западны-
ми арктическими державами бу-
дет по-прежнему подчиняться 
логике глобальной конфронтации, 
и работа Арктического совета бу-
дет адаптироваться к ней. Москва 
тем временем продолжит вопло-
щать новую парадигму арктиче-
ской политики: привлекать к своим 
проектам нерегиональных пар-
тнёров — в первую очередь Китай 
и Индию — и продолжать разви-
вать российскую Арктику, от кото-
рой во многом зависит её благосо-
стояние.
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« ТУРИСТ БУ-
ДЕТ ПОНИМАТЬ, 
С КЕМ ОН ОТ-

ПРАВЛЯЕТСЯ НА ВОСХОЖ-
ДЕНИЕ ИЛИ В СПЛАВ ПО 
ГОРНОЙ РЕКЕ. БУДЕТ УВЕ-
РЕН, ЧТО ГИД ЗНАКОМ СО 
СПЕЦИФИКОЙ МАРШРУ-
ТА И В СЛУЧАЕ ЧП СМОЖЕТ 
ОКАЗАТЬ ПОМОЩЬ
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Тектонические сдвиги

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ

З авершившийся на минувшей неде-
ле во Владивостоке Восточный эко-

номический форум проходил в крайне 
непростое и интересное для всей ми-
ровой политики время. Период шока 
и неопределённости, вызванных нача-
лом гибридной войны Запада против 
России в 2022 году, сменился стреми-
тельным переформатированием меж-
дународной системы координат. В этом 
плане крайне показательными оказа-
лись саммиты БРИКС и «большой двад-
цатки». Оба мероприятия чётко дали по-
нять апологетам однополярности, что 
инициатива в глобальных делах стреми-
тельными темпами переходит к миро-
вому большинству, не готовому играть 

в рамках неких правил, установленных 
либеральным западоцентричным «по-
рядком».

На этом фоне ВЭФ стал ещё од-
ной демонстрацией смены кур-
са России на международной арене 
и переориентации её стратегиче-
ских приоритетов. Стремительное 
усиление экономического потен-
циала азиатских государств на гла-
зах превращает их в ключевых игро-
ков и в других сферах, в том числе 
в плане решения проблем безопас-
ности. Именно поэтому на фору-
ме, который изначально проводился 
с акцентом на торгово-финансовые 
вопросы, огромное внимание уде-
лялось политическим факторам, ко-
торые оказались, как показали по-
следние события, крайне важными 
при формировании экономической 
конъюнктуры.

Ключевым моментом стал визит 
северокорейского лидера Ким Чен 
Ына в Россию, не случайно и вполне 
символично по времени совпавший 
с ВЭФ. На протяжении многих лет За-
пад навязывал всему мировому со-
обществу, включая Москву, пред-
ставления о КНДР как о стране-изгое, 
возмутителе спокойствия в подчи-
нившемся вышеупомянутым «пра-
вилам» динамично развивающемся 
азиатском регионе. Однако, как вы-
яснилось на деле, в тот момент, когда 

Пхеньян начал предпринимать роб-
кие попытки открыться миру и на-
чать субстантивный диалог о снятии 
напряжённости в отношениях с Сеу-
лом, США и их союзники не были го-
товы к серьёзной дипломатии.

Вашингтон привык существовать 
в условиях гегемонистского подхо-
да к мировым проблемам и не соби-
рался сворачивать прежние планы 
по смещению северокорейского ре-
жима и перманентной подготовке 
к интервенции в КНДР. Неудивитель-
но, что Ким Чен Ын решил идти к вы-
ходу из изоляции через партнёрство 
с Россией, отстаивающей истинно 
плюралистичный и сбалансирован-
ный подход к урегулированию кри-
зисов, подобных корейскому. Приезд 
Кима в Россию стал ярко выражен-
ным сигналом — перемены в между-
народных отношениях идут полным 
ходом и носят необратимый характер. 
Противоречия, накапливавшиеся го-
дами вследствие недоговороспособ-
ности и лицемерия коллективного 
Запада, привели к появлению чётко-
го запроса у стран Востока и гло-
бального Юга на демонтаж прежней 
системы, заключавшейся, по сути, 
в попытках Вашингтона установить 
свой диктат в глобальных делах.

Участники Восточного экономи-
ческого форума приложили нема-
лые усилия для осмысления проис-

ходящих перемен и места России 
в формирующемся справедливом 
и инклюзивном миропорядке. Имен-
но через здоровую дискуссию и на-
ращивание совокупного интеллек-
туального потенциала политики, 
финансисты и эксперты Азиатско-Ти-
хоокеанского региона смогут выра-
ботать оптимальное решение задач, 
стоящих сегодня перед глобальным 
сообществом наций.

Символично, что ВЭФ предва-
рял неделю высокого уровня в Нью-
Йорке, в ходе которой адепты отми-
рающего, однополярного и нового, 
мультицентричного подходов вновь 
столкнутся на заседаниях Генераль-
ной Ассамблеи и Совета Безопасно-
сти ООН. Можно не сомневаться, что 
глава МИД России Сергей Лавров, от-
правляющийся на американскую 
землю после ярких визитов в Африку, 
Азию и на Дальний Восток, в своём 
фирменном стиле противопоставит 
западной демагогии набор обезору-
живающих аргументов, отражающих 
тектонические сдвиги в мировом 
политическом ландшафте. А даль-
нейшие прорывы и нестандартные 
дипломатические ходы, одним из ко-
торых стал прошедший саммит глав 
России и КНДР, окончательно выну-
дят США смириться с потерей ини-
циативы и перейти наконец к кон-
структивному диалогу.

Честная собственность
A В Брюсселе сослались 

на приложение XXI к ст. 3i 
санкционного регламента № 833/2014, 
в котором перечисляются товары, ко-
торые нельзя ввозить в Евросоюз, в том 
числе легковые автомобили, одежда 
и даже предметы личной гигиены, та-
кие как мыло и зубная паста.

Позже Еврокомиссия смягчила ре-
комендации, отметив, что таможен-
ным органам нужно применять запрет 
на ввоз личных вещей на территорию 
ЕС «соразмерным и разумным обра-
зом». Тем не менее Брюссель подтвер-
дил право национальных правительств 
изымать автомобили с регистрацией 
в России. Доктор публичного права 
во Франции, приглашённый профес-
сор МГУ Карин Беше-Головко заяви-
ла «Известиям», что страны ЕС имеют 
право игнорировать подобные пред-
писания ЕС.

— Евросоюз не может регулировать 
подобные вопросы. Он может при-
нять общие рекомендательные меры, 
и дальше решение компетентно при-
нимать каждое государство, — отме-
тила она.

18 сентября в МИД России заявили: 
разъяснения Еврокомиссии направ-
лены на то, чтобы фактически воспре-
пятствовать въезду россиян в Евросо-
юз. «Расцениваем это как сознательные 
действия Еврокомиссии, нацеленные 
на внесение правовой неопределён-
ности и откровенное провоцирование 
стран — членов ЕС на усиление дискри-
минации россиян по национальному 
признаку».

Впрочем, запрет на ввоз автомоби-
лей с российской регистрацией не осо-
бо касается Франции, сказал «Извести-

ям» директор франко-российского 
аналитического центра «Обсерво» 
Арно Дюбьен. Главная причина — гео-
графическая отдалённость от России.

— После 24 февраля 2022 года Фран-
ция не стала прекращать выдачу виз 
россиянам и даже её существен-
но не сократила. Она не выступала 
за полный разрыв отношений, в том 
числе на уровне гражданского об-
щества, — заметил эксперт. — Фран-
ция вправе по-своему интерпретиро-
вать эти правила ЕС и не применять их. 
Насколько я знаю, за последнее вре-
мя не было никаких инцидентов. При 
этом во Францию идёт довольно суще-
ственный поток россиян — через Тур-
цию, Армению, Сербию и в последнее 
время через Грузию.

В настоящий момент запреты 
на въезд машин с российскими номе-
рами официально ввели шесть стран — 
Германия, Финляндия, Польша, Эсто-
ния, Латвия и Литва. Посольства 
России в Финляндии, Латвии, Литве 
и Германии рекомендовали гражда-
нам РФ воздержаться от поездок в эти 
страны на личных автомобилях.

Впрочем, что касается Прибалти-
ки, рестрикции не коснулись легко-
вых и грузовых автомобилей, следу-
ющих транзитом в Калининградскую 
область.

Дипломатический прокол
Чего ожидать от недели высокого уровня Генассамблеи ООН

Евгения Чукалина

Н а общих прениях, которые старту-
ют в рамках недели высокого уров-

ня Генеральной Ассамблеи ООН 19 сен-
тября, мировому сообществу предстоит 
обсудить широкий спектр вопросов. За-
пад при этом попытается сосредоточить 
всё внимание на украинском конфлик-
те, считают в экспертном сообществе. 
Принимающий участие глава Украины 
Владимир Зеленский постарается пере-
манить на свою сторону страны глобаль-
ного Юга, занимающие взвешенную по-
зицию относительно России. При этом 
из наиболее видных западных лиде-
ров выступит с высокой трибуны лишь 
президент США Джо Байден, который, 
в частности, призовёт реформировать 
Совбез. А вот французский лидер Эм-
мануэль Макрон и британский премь-
ер Риши Сунак сессию ГА ООН пропустят. 
РФ на высокой неделе будет представ-
лять министр иностранных дел Сергей 
Лавров, который выступит 23 сентября.

Неделя высокого уровня — ежегод-
ное мероприятие на Генеральной Ассам-
блее ООН и единственное, которое мо-
жет собрать практически всех мировых 
лидеров в одно время и в одном месте. 
В этот раз так называемые общие пре-
ния в штаб-квартире в Нью-Йорке нач-
нутся 19 сентября и продлятся вплоть 
до 23-го. Однако официально последним 
днём станет 26 сентября, когда пройдёт 
пленарное заседание высокого уровня, 
посвящённое Международному дню 
полной ликвидации ядерного оружия 
и его пропаганде.

Официальной темой будет «Вос-
становление доверия и возрождение 
глобальной солидарности: ускорение 
действий по осуществлению Повест-
ки дня на период до 2030 года и дости-
жению сформулированных в ней целей 
в области устойчивого развития ради 
мира, процветания, прогресса и устой-

чивости для всех». Но это далеко не все 
глобальные вопросы, которые плани-
руют обсудить главы государств и пра-
вительств.

Так, координатор по стратегическим 
коммуникациям в совете нацбезопас-
ности Белого дома Джон Кирби сооб-
щил: президент США Джо Байден под-
нимет вопрос о реформе Совбеза, чтобы 
противодействовать влиянию России 
и КНР в этом органе. Речь пойдёт о рас-
ширении СБ за счёт «пяти-шести» но-
вых стран, в том числе Германии и Япо-
нии. При этом неясно, подразумевает ли 
американское предложение предостав-

ление этим государствам права вето — 
прерогативу блокировать инициативы, 
которая есть у пяти нынешних постоян-
ных членов: РФ, Китая, США, Франции 
и Великобритании.

Как отметил бывший заместитель 
генерального секретаря ООН и экс-
замглавы МИД России Сергей Орджо-
никидзе, любая инициатива подлежит 
рассмотрению, однако Вашингтон за-
интересован в расширении Совбеза как 
раз таки за счёт своих союзников — Бер-
лина и Токио.

— Это намерение сделать СБ абсо-
лютно западоцентричным, послуш-
ным орудием принятия решений. Я ду-
маю, из этого ничего не выйдет, — сказал 
он «Известиям». — Другие страны исхо-
дят из того, что мир с момента принятия 
Устава ООН серьёзно изменился, так что 
необходимо отразить страны глобаль-

ного Юга в деятельности ООН, в частно-
сти в Совете Безопасности.

По словам эксперта, речь идёт о та-
ких кандидатах, как Индия, Бразилия, 
ЮАР. Членство же ФРГ и Японии не под-
держат Китай и Россия. Ранее Сергей 
Лавров назвал Индию и Бразилию до-
стойными кандидатами на место посто-
янных членов СБ ООН.

Стоит отметить, что Байден ста-
нет единственным главой государ-
ства из стран «большой пятёрки», лич-
но присутствующим на Генассамблее. 
Сообщалось, что глобальный «дипло-
матический фестиваль» пропустят 

председатель КНР Си Цзиньпин, а так-
же два наиболее ярких представителя 
так называемого коллективного Запа-
да — французский президент Эмману-
эль Макрон и премьер-министр Сое-
динённого Королевства Риши Сунак. 
Нынешний глава британского прави-
тельства станет первым за десятилетие 
лидером страны, не поехавшим на ГА 
ООН. Как подчеркнули в пресс-службе 
на Даунинг-стрит, 10, делегацию воз-
главит его заместитель Оливер Дауден.

Макрон же не отправится в Нью-
Йорк из-за плотного графика, отме-
чает Politico. По информации издания, 
у французского лидера появились проб-
лемы с расписанием, так как в это время 
он будет в том числе принимать у себя 
короля Великобритании Карла III, офи-
циальный визит которого и так уже от-
кладывали.

Президента России Владимира Пу-
тина тоже не будет на высокой неделе 
Генассамблеи, последние несколько лет 
РФ на ГА ООН представляет Сергей Лав-
ров. Его выступление перед мировым 
сообществом запланировано на 23 сен-
тября, он будет присутствовать и на за-
седании Совбеза.

К слову, в этот раз его поездка на ме-
роприятия ООН не сопровождалась экс-
цессами, как это было в апреле. Тогда 
возникли проблемы у пула журнали-
стов, которые должны были отправить-
ся вместе с главой МИД РФ: амери-
канское посольство не выдало визы 
представителям масс-медиа вовремя, 
из-за чего сотрудники СМИ не смогли 
полететь с Лавровым на заседание Сове-
та Безопасности. В этот раз дипмиссия 
США одобрила визы, но сделала это на-
кануне начала недели высокого уровня.

Несмотря на глобальный харак-
тер недели высокого уровня, основное 
внимание будет уделено конфликту 
на Украине. Особенно если учитывать 
личное присутствие президента Вла-
димира Зеленского, который выступит 
19 сентября.

При этом украинский лидер не ограни-
чится лишь речью с высокой трибуны. Как 
сообщили СМИ со ссылкой на источник 
в Киеве, глава Украины во время личных 
встреч попытается переманить на свою 
сторону представителей глобального 
Юга — стран Африки, Азии и Латинской 
Америки, которые до сих пор сохраняли 
относительный нейтралитет касательно 
действий СВО России на Украине.

Мир

МНЕНИЕ

« ВАШИНГТОН ЗАИНТЕРЕСОВАН В РАСШИРЕНИИ СО-
ВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ ООН ЗА СЧЁТ СВОИХ СОЮЗНИ-
КОВ — БЕРЛИНА И ТОКИО. ЭТО НАМЕРЕНИЕ СДЕЛАТЬ 

СОВБЕЗ АБСОЛЮТНО ЗАПАДОЦЕНТРИЧНЫМ, ПОСЛУШНЫМ 
ОРУДИЕМ. НО Я ДУМАЮ, ИЗ ЭТОГО НИЧЕГО НЕ ВЫЙДЕТ

«Польша, Венгрия и Словакия выйдут  
сухими из воды»

Е вросоюз не сможет оказать серьёзное давление на Польшу, Венгрию и Сло-
вакию из-за их решения возобновить эмбарго на украинское зерно, счита-

ют опрошенные «Известиями» эксперты. По их мнению, Брюсселю, который 
снял запрет на ввоз зерновых с Украины, придётся принять их позицию ради 
сохранения единства ЕС. Более того, не исключено, что к запрету на ввоз зер-
на может присоединиться Румыния, которая уже пригрозила возобновлени-
ем эмбарго сроком на 30 дней, если вновь поступят заявки на поставки сель-
хозпродукции с Украины на румынский рынок. В Болгарии, которая также не 
стала продлевать эмбарго, 18 сентября разразились протесты сельхозпро-
изводителей. В этот же день Киев запустил процесс подачи иска в ВТО из-за 
действий Варшавы, Будапешта и Братиславы. Ближе к вечеру стало извест-
но, что Украина подала иски против всех трёх стран.

Ведущий научный сотрудник Российского института 
стратегических исследований Олег Неменский:
«Страны восточного фланга ЕС заняли скоординированную 
позицию. Если вначале было ощущение, что это очередная ан-
тибрюссельская акция в Варшаве и Будапеште, сейчас мы ви-
дим, что они объединились на основе официальных позиций 
своих государств. Они чётко заявляют, что, независимо от позиции 
Брюсселя, они приняли решение с учётом своих интересов. Так что Брюссель это 
противостояние проиграет. Ради сохранения единства ЕС он просто вынужден 
будет пойти на уступки.
Болгария — наиболее слабое звено, в наибольшей степени зависимое в том чис-
ле от США. Думаю, София надеется на то, что другие, более сильные страны реги-
она смогут продавить свой подход на общеевропейском уровне».

Советник директора Российского института стратегических 
исследований Дмитрий Буневич:
«Правительство Польши демонстрирует жёсткость в отноше-
нии ввоза украинского зерна в контексте предвыборной кампа-
нии. Две основные силы — правящая “Право и справедливость” 
и оппозиционная “Гражданская платформа” — борются за изби-
рателей. Социологические опросы показывают, что они идут ноз-
дря в ноздрю, поэтому им важен каждый голос. В Польше традиционно высокую 
роль в экономике и политике играют организации фермеров, и сельское хозяй-
ство имеет достаточно важное значение для национальной экономики. Поэто-
му сейчас идёт борьба за голоса этих избирателей, которые, безусловно, пере-
живают из-за того, что украинское зерно приводит к падению цен на зерновые. 
Но даже после парламентских выборов гарантировать, что Варшава смягчит 
свою позицию, нельзя — надо смотреть, какое сформируется правительство».

Эксперт Международного института гуманитарно-
политических исследований Владимир Брутер:
«Восточным европейцам со стороны Еврокомиссии за это ни-
чего не будет. Польша, Венгрия и Словакия выйдут сухими 
из воды, а Румыния к ним присоединится. С учётом того что ру-
мынское правительство более европейски ориентировано, Ру-
мыния на данный момент не отказалась официально от ввоза 
украинского зерна.
Но я хорошо знаю ситуацию в Румынии. На западе страны расположено очень 
много элеваторов, в которых хранится много украинского зерна. Оно портится, 
потому что у него нет рынка сбыта в Европе, а румынские элеваторы ориентиро-
ваны в основном на поставки главным образом в ЕС. Румыны настаивают на том, 
чтобы избавиться от украинского зерна, потому что в преддверии нового сезона 
отгрузки это усложняет проблемы фермеров.
Что касается ВТО, там будут делать вид, что давят на Польшу, Венгрию и Слова-
кию. Может быть, введут какие-то штрафы, но при этом ВТО реально вмешивать-
ся в ситуацию не станет». 

Александр Натрускин | РИА Новости, РИСИ, cоцсети
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Шить хорошо
Российские бренды начали производить одежду в странах СНГ

Вера Кузьмина

Российские бренды начали шить одеж-
ду в странах СНГ — в Киргизии, Узбе-

кистане, Казахстане, Белоруссии и дру-
гих. Об этом «Известиям» рассказали 
в компаниях «Снежная королева», Melon 
Fashion Group (бренды Zarina, Befree, Love 
Republic и Sela), I Am Studio. Организа-
ции ранее производили коллекции пре-
имущественно на китайских фабриках. 
Но там они столкнулись с проблемами: 
в разы увеличились сроки исполнения за-
казов, поставки товара, а также подоро-
жали услуги по пошиву и логистика. Экс-
перты полагают, что при таком переносе 
производства одежда российских марок 
может даже подешеветь.

Российские производители одеж-
ды начали размещать заказы на пошив 
коллекций в странах СНГ: Узбекистане, 
Казахстане, Белоруссии и других. Так, 

в этом году «Снежная королева» вышла 
на производство одежды на швейных 
фабриках в Киргизии, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе компании.

— На данный момент Киргизия — но-
вое для компании направление, удоб-
ное с точки зрения логистики и на-
личия свободных производственных 
мощностей, а также приемлемой цены. 
Размещение заказов на местных фа-
бриках позволит оптимизировать из-
держки по всей товаропроводящей 
цепи и сдерживать рост цен, — расска-
зали в «Снежной королеве».

Работать с новым производством 
компания начала с небольших за-
казов в категориях верхней одежды 
и текстиля, например пальто, добави-
ли в её пресс-службе.

— Одним из приоритетных направ-
лений для Melon Fashion Group стало 
освоение фабрик Узбекистана. Ещё 

в 2020 году объём производства в ре-
спублике занимал 1%, в 2022-м — уже 
10%. В 2023 году эта цифра ещё вырас-
тет. При этом ранее 70% изделий ком-
пании производили в Китае, однако 
теперь его доля постепенно снижает-
ся, — сообщили в пресс-службе группы.

Ключевые критерии при выборе 
партнёра — наличие требуемых про-
изводственных мощностей и готов-
ность фабрик производить нужные 
объёмы, уточнили в организации. Ди-
версификация поставщиков позволя-
ет сократить производственные риски 
и логистическое плечо, чтобы достав-
лять коллекции как можно быстрее. 
При этом компания продолжит рабо-
тать с некоторыми фабриками в Китае, 
добавили в Melon Fashion Group.

Бренд I Am Studio помимо рос-
сийских фабрик размещает заказы 
на производствах в Узбекистане и Бе-

лоруссии, сообщил «Известиям» его 
владелец Олег Воронин. В Узбекиста-
не компания шьёт одежду из денима, 
так как в России крайне мало джинсо-
вых производств, добавил он.

«Известия» также направили запросы 
в компанию Gloria Jeans и в Минпромторг.

По данным агентства Fashion 
Consulting Group (FCG), в странах СНГ 
рост объёма заказов от российских 
компаний неравномерен. Так, наибо-
лее высокий прирост в Узбекистане, Ка-
захстане, Таджикистане, более медлен-
ные темпы у Киргизии.

— Среди преимуществ в пошиве 
на фабриках стран СНГ — технологи-
чески развитые швейные и трикотаж-
ные производства, наличие субсидий 
у производителей, которые позволяют 
получить привлекательную себесто-
имость производства — она ниже, чем 
в Китае, Турции, РФ, на 20–50% на сопо-

ставимые изделия и партии. Это даёт 
возможность ритейлерам продавать 
произведённую там одежду по более 
низким ценам, — сказала гендиректор 
FCG Анна Лебсак-Клейманс.

Также фабрики СНГ могут предло-
жить более быстрые сроки производ-
ства и ускоренную логистику — от трёх 
до 20 дней. Там есть возможность 
производить платежи в рублях, что 
на данный момент особенно актуаль-
но. В этих странах также есть льготные 
таможенные условия: ввоз в РФ про-
дукции без пошлин или по сниженным 
тарифам, уточнила аналитик.

Из основных преимуществ произ-
водств в странах СНГ по сравнению 
с Китаем — быстрые сроки поставки, 
подтверждает генеральный директор 
«INFOLine-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Сейчас доставка товаров из КНР 
может достигать полугода. Правда, сто-

имость производства одежды в сосед-
них регионах будет сопоставима с цена-
ми на пошив в Китае, считает он.

В «Рослегпроме» с такой позицией 
не согласны. По словам президента ас-
социации Дмитрия Шишкина, производ-
ство одежды в нескольких странах СНГ 
позволит снизить стоимость продукции 
на полке. Например, это может коснуть-
ся изделий из хлопковых материалов, из-
готовленных в Узбекистане. По мнению 
эксперта, эта страна стимулирует разви-
тие предприятий полного цикла произ-
водства — от выращивания хлопка на по-
лях до выпуска готовой ткани. Поэтому 
хлопок из этой республики может впол-
не конкурировать с Китаем по цене.

Он также отметил хорошие ка-
чество и цены на вязаный трикотаж 
и пряжу из Белоруссии. А в Армении 
можно пошить изделия из кожи, доба-
вил Дмитрий Шишкин.

Долговая драма
Микрозаём нельзя будет взять без электронной подписи

Наталья Ильина, Роза Алмакунова

С 1 октября 2024 года может услож-
ниться процедура выдачи займов 

в МФО — получить их граждане смогут 
только при наличии электронной подпи-
си. Обязанность оформить ЭП для своих 
клиентов ляжет на сами микрофинансо-
вые организации. Это следует из проек-
та указания ЦБ, выяснили «Известия». Как 
отметили в Банке России, нововведение 
призвано защитить граждан от получе-
ния кредитов без их согласия. Мера пре-
дотвратит мошенничества с перехватом 
СМС, но полностью не исключит обманы 
с помощью методов социальной инже-
нерии, считают участники рынка. В МФО 
предупредили: получение цифровой 
подписи удлинит процесс оформления 
займов, которые обычно нужны срочно.

Центробанк разработал новые тре-
бования по защите информации для ми-
крофинансовых организаций (МФО). 
В соответствии с проектом указания ЦБ 
(есть у «Известий») они должны будут 
обеспечить для своих клиентов исполь-
зование простой или усиленной элек-
тронной подписи (ЭП). Для простой ЭП 
участники рынка будут обязаны обе-
спечить криптографическую защиту 
и проводить аутентификацию отпра-
вителя сообщения.

Предполагается, что изменения 
вступят в силу с 1 октября 2024 года. 
Предложения и замечания по докумен-
ту принимались до 18 сентября.

— Мы рассчитываем, что выполне-
ние требований, в том числе использо-
вание простой и усиленной ЭП, повысит 
защищённость граждан от получения 
кредитов без их согласия, а также са-
мих МФО — от возможных оспариваний 
фактов заключения договоров, — заяви-
ли «Известиям» в ЦБ.

В Банке России добавили: порядок 
получения и использования электрон-
ной подписи зависит от её вида, а также 
от условий договора между МФО и кли-
ентом.

Сейчас при получении микрозайма 
онлайн МФО нужно подтвердить лич-
ность как минимум двумя способами: 
как правило, при подаче заявки через 
сайт человек предоставляет паспортные 
данные, а затем ему предлагается прой-
ти аутентификацию через госуслуги.

Чаще всего россияне сталкиваются 
с мошеннической схемой, по которой 
злоумышленники получают доступ 
к их личному кабинету на портале го-
суслуг, сообщили «Известиям» в Центре 

правовой помощи гражданам в цифро-
вой среде (создан по инициативе Рос-
комнадзора). После этого злоумыш-
ленники оформляют от имени граждан 
договоры займа (иногда свыше десятка 
на одного человека) с использованием 
упрощённой идентификации физлиц 
на сайтах МФО, указывая принадле-
жащие преступникам номер телефона 
и банковскую карту.

В 2023 году отмечается рост жалоб 
как на незаконное оформление креди-
тов и микрозаймов на чужое имя, так 
и на кибермошенничество, рассказа-
ли «Известиям» в ЦБ. Для противодей-
ствия методам социальной инженерии 
при оформлении ссуд с участием регу-
лятора разработан проект закона о са-
мозапрете на кредиты, добавили в Бан-
ке России.

Новые требования для МФО фак-
тически дублируют уже действующие 
для банков с 1 октября 2022-го, отметила 
коммерческий директор SafeTech Дарья 
Верестникова. Теперь подтверждение 
должно совершаться с использовани-
ем средств криптографической защи-
ты со строгой аутентификацией от-
правителя и контролем целостности 
операции. Иными словами, эти методы 
позволяют однозначно доказать, кто со-
вершал операцию и какую именно, по-
яснила она.

Своим указанием регулятор хо-
чет защитить клиента и организации 
от таких атак, как программный пере-
хват сообщений, перевыпуск сим-карт, 
внутренний фрод, уточнила Дарья Ве-
рестникова.

— Усиленная квалифицированная 
электронная подпись выдаётся на USB-
носителе в удостоверяющем центре. 
Для этого предварительно требуется 
оформить на сайте выбранного вами 
удостоверяющего центра заявление 
на получение ЭП и указать свои кон-
такты для связи. Микрозаём человеку 
нужен, как правило, срочно и на корот-
кий период, что не соответствует обнов-
лённому процессу, — заявил гендирек-
тор группы компаний Eqvanta Сергей 
Весовщук.

Кодекс доступа
A По их мнению, документ 

должен установить чёткие 
регуляторные требования к государ-
ственным информационным системам, 
которые сейчас весьма расплывчаты: 
это зачастую приводит к их дублиро-
ванию и невозможности использовать 
данные с одной госплатформы на дру-
гой.

Кодекс также определит единый 
подход к цифровой идентификации 
граждан: сейчас в РФ существует мно-
жество взглядов на эту процедуру, сле-
дует из концепции. Должно появиться 
комплексное регулирование облачных 
технологий, больших данных, искус-
ственного интеллекта, многие аспек-
ты применения которых до сих пор 
не описаны законодательно, отмеча-
ется в проекте документа. Упомянут 
в нём и электронный документообо-
рот — единого документа, который бы 
его регулировал, в РФ нет.

Принятие нового свода правил, 
по мнению авторов концепции, поз-
волит быстрее и качественнее пре-
доставлять госуслуги, снизить 
бюджетные расходы на создание ин-
формсистем, сделать взаимодействие 
государства с их пользователями про-
зрачнее и тому подобное, говорится 
в проекте.

— И, естественно, сделать исполь-
зование современных интернет-сер-
висов безопаснее: зачастую граждане 
просто не понимают, куда им обра-
щаться при краже их аккаунта злоу-
мышленниками, утечках их данных, 
появлении касающихся их фейков, — 
отметил источник в одном из госорга-
нов. Он подчеркнул, что зачастую в су-
дах также не понимают, как разрешать 
споры, касающиеся таких вопросов.

С проектом концепции цифрового 
кодекса знаком и источник «Известий» 
в совете по развитию цифровой эконо-
мики при Совете Федерации.

— В документе большое внимание 
уделяется цифровизации госуправ-
ления: предлагается закрепить пол-
номочия органов власти в сфере ин-
формационно-коммуникационных 
технологий, определить правовую 
конструкцию работы платформы «Го-
стех», урегулировать вопросы, связан-
ные с работой электронного прави-
тельства и предоставлением госуслуг 
в электронном виде, — отмечает он.

По его словам, концепция предпо-
лагает, что в цифровом кодексе будут 
урегулированы вопросы электрон-
ной коммерции и защиты потре-
бителей в онлайн-среде, защиты 

персональных данных и конфиден-
циальности.

При этом многих важных сфер про-
ект не затрагивает, поэтому в полной 
мере цифровым такой кодекс не бу-
дет, полагает собеседник «Известий». 
Например, концепция докумен-
та не включает в себя регулирова-
ние СМИ и их контента, регулирова-
ние цифровых платформ и экосистем 
и так далее.

«Известия» направили запрос в ко-
митет Госдумы по информполитике, 
информтехнологиям и связи. Предста-
вители крупнейших российских теле-
коммуникационных компаний отказа-
лись от комментариев или не ответили 
на вопросы «Известий».

�� КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

Цифровой кодекс необходим, что-
бы связать в едином акте существу-
ющие нормы, отметили в Минцифры. 
Это поможет избавиться от внутрен-
них противоречий в актах, если такие 
есть, а также от устаревших норм, счи-
тают в ведомстве.

Документ охватит регулирование 
всей отрасли связи и информационных 
технологий и станет правовой осно-

вой для отраслевого и межотраслево-
го взаимодействия участников рынка, 
добавили в Минцифры.

— Исходя из концепции предметом 
правового регулирования являются 
лишь общественные отношения, свя-
занные с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных тех-
нологий и связи в отдельных отраслях, 
преимущественно государственного 
управления и предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг, — от-
метил зампред комитета СФ по эконо-
мике Константин Долгов. — Вместе с тем 
цифровой кодекс — комплексный нор-
мативный правовой акт, определяющий 
принципы и конкретные нормы право-
вого регулирования в рамках всей циф-

ровой среды. Он должен всеобъемлюще 
охватывать общественные отношения, 
возникающие в цифровой среде.

По мнению директора Институ-
та права цифровой среды НИУ ВШЭ 
Руслана Ибрагимова, концепция бу-
дет дорабатываться. Эксперт считает, 
что документ дополнительно должен 
ответить на вопрос: подлежат ли ре-
гулированию правоотношения меж-
ду негосударственными участника-
ми цифровых рынков, возникающие 

в рамках частных сервисов, платформ, 
информационных систем и так далее.

— Подготовка подобных кодифици-
рованных документов сейчас ведётся 
ещё в нескольких странах ближнего за-
рубежья, так что мы находимся в нача-
ле нового регуляторного тренда, — от-
мечает Руслан Ибрагимов.

Это не цифровой кодекс, а информа-
ционно-технологический, считает соуч-
редитель Russian Privacy Professionals 
Association Алексей Мунтян. Он доволь-
но добротно отражает представление 
о регулировании примерно 20-летней 
давности, то есть это модификация су-
ществующего законодательства, отме-
тил эксперт. У этого подхода есть свои 
преимущества, но присутствует боль-
шой недостаток: он никак не отражает 
глобальный характер цифрового про-
странства, полагает он.

— Отсюда невозможность урегули-
ровать самые актуальные вопросы: 
как быть с цифровыми экосистемами, 
например со студенческим каналом 
в Telegram, где распространяют ответы 
на тесты? Как подключать устройства 
к Сети, ведь они разработаны не по рос-
сийским стандартам? — уточнил он.

Настоящая попытка создания циф-
рового кодекса в РФ далеко не первая. 
Разрозненность и коллизионность 
законодательства в сфере информа-
ционного развития требуют унифи-
кации подходов в данной области, 
отметил преподаватель образователь-
ной платформы Moscow Digital School 
Александр Орехович. Пока концепция 
провозглашает лишь общие принципы: 
унификация подходов, систематиза-
ция всех норм, приведение терминов 
в соответствие, упорядочение полно-
мочий госорганов, добавил он.

Радикальный пересмотр отрас-
левого законодательства в цифро-
вой сфере — вопрос, давно созревший, 
если не перезревший, считает пар-
тнёр Comnews Research Леонид Ко-
ник. Достаточно вспомнить, что один 
из основных законов, регулирующих 
цифровую инфраструктуру, — закон 
«О связи» этим летом отметил 20-летие, 
и это в отрасли, в которой технологии 
меняются ежегодно, если не чаще, под-
черкнул эксперт.

Задача, которую взяли на себя соз-
датели цифрового кодекса, очень мас-
штабная, ведь эти технологии про-
никли в каждую отрасль экономики 
и в госуправление на всех уровнях. 
Но если эту сферу не упорядочить 
срочно, хаос неминуем, заключил Ле-
онид Коник.

« СРЕДИ ПРЕИМУЩЕСТВ В ПОШИВЕ НА ФАБРИКАХ 
СТРАН СНГ — ТЕХНОЛОГИЧЕСКИ РАЗВИТЫЕ ШВЕЙ-
НЫЕ И ТРИКОТАЖНЫЕ ПРОИЗВОДСТВА, НАЛИЧИЕ 

СУБСИДИЙ У ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ ПО-
ЛУЧИТЬ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНУЮ СЕБЕСТОИМОСТЬ ПРОИЗВОД-
СТВА — ОНА НИЖЕ, ЧЕМ В КИТАЕ, ТУРЦИИ И РФ, НА 20–50%

« ПРИНЯТИЕ НОВОГО СВОДА ПРАВИЛ ПОЗВОЛИТ БЫ-
СТРЕЕ И КАЧЕСТВЕННЕЕ ПРЕДОСТАВЛЯТЬ ГОСУСЛУ-
ГИ, СНИЗИТЬ БЮДЖЕТНЫЕ РАСХОДЫ НА СОЗДАНИЕ 

ИНФОРМСИСТЕМ, СДЕЛАТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ГОСУДАРСТВА 
С ИХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМИ ПРОЗРАЧНЕЕ

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3135,18  | ИНДЕКС РТС 1024,52  | НЕФТЬ BRENT 94,52  | ЗОЛОТО 1951,9  | S&P 500 4461,52  | NASDAQ 13733,22  | BITCOIN 27264,63  | ETHEREUM 1657,26 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 18.09.2023

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 19 сентября 2023

Лимит на кредит
A Уже 13 сентября правитель-

ство увеличило первона-
чальный взнос по субсидируемым про-
граммам с 15 до 20%.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй с просьбой оценить последнюю 
инициативу депутатов Госдумы.

Льготная ипотека с привлекатель-
ной ставкой действительно «разогре-
ла» рынок новостроек и стала при-
чиной быстрого роста цен на фоне 
аномально высокого спроса, отме-
тил первый вице-президент девело-
перской компании GloraX Александр 
Анд рианов.

— В целом мы согласны с правитель-
ством, что программа должна иметь 
строгую целевую направленность, что-
бы ограничить рост количества инве-
стиционных сделок. Однако ограни-
чение в части прописки кажется нам 
неоправданным, — сказал он.

Большинство клиентов с регистра-
цией в другом регионе по факту жи-
вут долгие годы в больших городах, 
не имея прописки и снимая жильё, по-
яснил он.

— Эти люди уже сделали свой вы-
бор и приняли окончательное реше-
ние навсегда покинуть свой родной 
город, — отметил эксперт. — Отсут-
ствие возможности воспользоваться 
льготными условиями ипотеки для та-
ких клиентов не остановит миграцию, 
но точно усложнит решение квартир-
ного вопроса.

Но по закону такие люди должны 
иметь временную регистрацию по ме-
стопребыванию, напомнила Татьяна 
Подкидышева.

Иногда люди покупают кварти-
ру в другом регионе, когда ездят туда 
на работу, отметила заместитель руко-
водителя ипотечного департамента фе-
деральной компании «Этажи» Татьяна 
Решетникова. А жители северных ре-

гионов России зачастую приобретают 
недвижимость на юге для переезда по-
сле выхода на пенсию. Также нередко 
семьи покупают квартиры в крупных 
городах для будущей учёбы своих де-
тей, рассказала она.

— Реализация инициативы приведёт 
к тому, что эти категории будут лише-
ны возможности улучшения своих жи-
лищных условий за счёт льготных ипо-
течных программ, — считает эксперт.

Управляющий директор компа-
нии «Метриум» Руслан Сырцов напом-
нил, что с начала 2023 года оформить 
льготный кредит под 8% годовых мож-
но только один раз. По его мнению, это 
ограничение уже эффективно препят-
ствует спекулятивному спросу. Огра-
ничение действия программы для 
конкретного покупателя пределами 
одного субъекта снижает свободу вы-
бора и возможности внутренней ми-
грации, полагает он.

— Тем не менее всеобщая льготная 
ипотека действительно избыточна 
в период стабильно высокой покупа-
тельской активности, — считает Руслан 
Сырцов. — Но важно сохранять адрес-
ные программы. Ведь они не только 
помогают девелоперам, но и способ-
ствуют улучшению демографии — как 
семейная ипотека — или развитию от-
далённых регионов — как дальнево-
сточная ипотека. IT-ипотека помогает 
удерживать в стране квалифицирован-
ных специалистов.

Разрабатывая ограничения для 
программы льготной ипотеки, логич-
но было бы в первую очередь прини-
мать во внимание наличие у клиента 
в собственности объекта недвижи-
мости, считает Александр Андрианов. 
Если у человека уже есть квартира, вто-
рой объект недвижимости, скорее все-
го, приобретается в инвестиционных 
целях, пояснил он.

Вдох-отдых
Россияне стали рекордно часто брать отпуск за свой счёт

Милана Гаджиева

В 2022-м и начале 2023 года каждый 
десятый россиянин, уходя в отпуск, 

делал это за свой счёт, говорится в ис-
следовании НИУ ВШЭ. Это антирекорд 
за последние 12 лет. В условиях анти-
российских экономических санкций не-
которые компании усиливают давление 
на работников и вынуждают их уходить 
на отдых без оплаты, объясняют эту тен-
денцию эксперты. В Роструде напом-
нили: неоплачиваемый отпуск — за-
конная опция, но инициатива должна 
исходить от сотрудника, а не от рабо-
тодателя. Впрочем, по словам экспер-
тов, на рынке труда это стало уже тра-
диционной альтернативой сокращению 
штата, к чему персонал относится с по-
ниманием.

Доля неоплачиваемых отпусков 
во второй половине 2022-го — начале 
2023 года выросла до 9–10% — это мак-
симальные значения за последние 
12 лет, следует из статьи замдирек-
тора Центра трудовых исследований 
НИУ ВШЭ Ростислава Капелюшнико-
ва, опубликованной в августовском но-
мере журнала «Вопросы экономики». 
Эксперт провёл собственные расчё-
ты, опираясь на статистику Росстата, 
данные охватывают средние и круп-
ные предприятия.

Отпуск без сохранения зарпла-
ты — одна из форм неполной занято-
сти. За последние годы число людей, 
отдыхающих за свой счёт, постепенно 
росло. В 2010-х этот показатель состав-
лял 5–6%, затем вырос до 7–9%. Но по-
сле введения антироссийских санкций 
уровень неоплачиваемых отпусков до-
стиг рекордно высоких отметок, под-
чёркивается в статье исследователя. 
Дело в том, что многие предприятия 
усилили давление на сотрудников. Та-
ким образом компании подстраивают-
ся под новые кризисные условия.

В разных отраслях вынужденная 
неполная занятость (неоплачиваемые 
отпуска, урезание рабочего времени, 
простои на производстве) использу-
ется работодателями неравномерно, 
подчёркивается в статье Ростислава 
Капелюшникова. Например, бюджет-
ный сектор при столкновении с нега-
тивными шоками практически не при-
бегает к таким практикам.

При этом после введения санкций 
в некоторых сферах деятельности 
компании стали массово заставлять 
персонал переходить на полставки 
или идти в отпуск за свой счёт, отме-
чается в исследовании. В частности, 
в автомобилестроении под это под-
пали 57% сотрудников, гостиничном 
бизнесе — 30%, в сфере авиационного 
транспорта — 26%.

По Трудовому кодексу (ТК) иници-
атива предоставления отпуска без со-
хранения зарплаты должна исходить 
от сотрудника, напомнили «Извести-
ям» в пресс-службе Роструда. Там до-
бавили: работодатель не может при-
нудить к этому по своему усмотрению, 
в том числе из-за уменьшения объёма 
работ и финансовых трудностей в ор-
ганизации.

— По закону сотруднику может быть 
предоставлен отпуск за его счёт по со-
глашению между ним и работодателем. 
Некоторым категориям трудящихся 
руководитель обязан позволить взять 
временное освобождение от работы. 
В частности, в случаях рождения ре-
бёнка, регистрации брака, смерти близ-
ких родственников — до пяти кален-
дарных дней. Также участникам ВОВ 
(до 35 дней), пенсионерам по старости 
(до 14 дней) и инвалидам (до 60 дней), — 
рассказала адвокат, член Ассоциации 
юристов России Марина Астаева.

На практике нередко встречаются 
нарушения ТК. Самое распространён-
ное — когда инициатором неоплачива-
емого отпуска выступает работодатель, 
а не работник, как того требует закон, 
отметил директор юридической практи-
ки SuperJob Александр Южалин. По его 
словам, бывают случаи, когда руководи-
тели просят сотрудников написать та-
кое заявление, чтобы сэкономить на вы-
плате жалованья. Но бывает и наоборот: 
трудящиеся сталкиваются с отказами, 
хотя по ТК имеют право на временное 
освобождение, резюмировал юрист.

Суда и обратно
Для круизов в Арктике смягчат пограничные правила

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

Д ля российских круизных судов 
смягчат процедуру погранично-

го контроля в Арктике и на Дальнем 
Востоке. Правкомиссия одобрила по-
правки, которые сводят отчёт для по-
гранслужб к уведомлению о маршру-
те, экипаже и пассажирах. Сейчас такие 
правила действуют только для ино-
странных судов, законопроект же урав-
нивает российские корабли в правах, 
отмечают авторы документа. Они по-
лагают, что смягчение правил поможет 
развитию туризма на этих территори-
ях и позволит российским туроперато-
рам создавать более привлекательные 
маршруты. Но это не снизит цены на по-
добные круизы, отмечают эксперты.

Российским круизным судам пред-
лагается упростить правила погранич-
ного режима в портах Арктики и Даль-
него Востока. Соответствующие 
поправки, разработанные Минвосток-
развития, одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной дея-
тельности, выяснили «Известия».

Сейчас, согласно закону «О госу-
дарственной границе», российские 
круизные суда обязаны соблюдать 
правила пограничного режима, а это 
«влечёт необходимость оформле-
ния многочисленных разрешений 
и оформления уведомлений, предус-
мотренных приказом ФСБ России», 
указано в пояснительной 
записке к законо-
проекту.

В частности, судам требуется по-
лучить разрешение на осуществле-
ние хозяйственной или иной деятель-
ности, уведомить пограничный орган 
о деятельности во внутренних мор-
ских водах и в территориальном море 
РФ. Кроме того, нужно оформить кол-
лективные пропуска в пограничную 
зону, оповестить органы об исполь-

зовании лодок и катеров круизного 
судна. А предварительно эти плав-
средства нужно поставить на учёт. 
Отдельное разрешение погранично-
го органа нужно для использования 
дронов на приграничной территории.

Но для круизных судов под ино-
странными флагами требования 
мягче: есть утверждённый перечень 
портов в Арктической зоне и Дальне-
восточном федеральном округе, в ко-
торых им разрешено производить по-
садку и высадку туристов. Там же они 
могут выгрузить или загрузить припа-
сы. И требования пограничного режи-
ма там не применяются.

Законопроект призван «устранить 
неравенство между требованиями 

правил пограничного режи-
ма к российским 

и иностранным круизным судам», от-
мечается в документе. Предлагается 
разрешить российским судам не со-
блюдать правила пограничного режи-
ма, если перед началом путешествия 
перевозчик направил уведомление 
в пограничные органы ФСБ со сведе-
ниями о маршруте, пассажирах и эки-
паже корабля.

«Принятие законопроекта повысит 
доступность привлекательных для 
российских туристов районов Край-
него Севера и Дальнего Востока и бу-
дет способствовать развитию россий-
ского туризма», — указано в отзыве 
Института законодательства и срав-
нительного правоведения при пра-
вительстве (есть в распоряжении 
«Известий»). Этот же аргумент при-
водится и в пояснительной записке: 
там указывается, что мера позволит 
туроператорам, круизным компани-
ям и операторам судов формировать 
«более привлекательные маршруты» 
для российских судов по сравнению 
с иностранными.

Смягчение правил за-
хода кру изн ы х 
с у д о в 

в порты Арктики упростит органи-
зацию туров в эти регионы, считает 
глава комитета Российского союза 
тур индустрии по приключенческо-
му туризму, директор туроператора 
Russia Discovery Вадим Мамонтов.

— Некоторые территории до сих пор, 
к сожалению, требуют именно разре-
шительного порядка посещения. И это 
касается не столько особо охраняе-
мых природных территорий, сколь-
ко тех зон, где территорию контро-
лируют военные. Изменение порядка 
на уведомительный существенно по-
могло бы, — полагает он.

Процесс подготовки и согласова-
ния документов для таких путеше-
ствий часто затягивается, отметил он.

— Иногда это продолжается до по-
следнего момента. Тем самым компа-
нии не могут гарантировать туристам 
возможность проведения программ. 
Как правило, это всё разрешается, 
но как минимум это нервно для боль-
шинства компаний-организаторов, — 
пояснил Вадим Мамонтов.

А вот на стоимость круизов пред-
лагаемые изменения вряд ли повли-
яют, отметили эксперты. Подготов-
ка документов составляет мизерную 
долю от затрат организаторов, расска-
зал Вадим Мамонтов.

Сейчас подобные туры могут обхо-
диться туристам в сумму свыше 2 млн 

рублей на человека, 
подчеркнул ви-

це-президент 
Альянса тур-
агентств Рос-
сии Алексан 
Мкртчян.

Общество

Газовый сдатчик
Искусственный фотосинтез ускорит рост растений

Андрей Коршунов

Учёные-химики создали наночасти-
цы, которые в промышленных усло-

виях могут заменить фотосинтез. Они 
улавливают углекислый газ и произ-
водят углеводороды — основу для ор-
ганики. Разработку можно применять 
для создания датчиков углекислоты 
в рабочих помещениях, где они сигна-
лизируют о повышении доли газа, что 
приводит к усталости и сонливости 
людей. В фермерских хозяйствах та-
кие сенсоры будут востребованы для 
установки в теплицах, где они, наобо-
рот, сообщат о снижении углекислого 
газа, что угнетает рост растений. В на-
уке новые наночастицы будут служить 
основой для получения систем искус-
ственного фотосинтеза нового поко-
ления. Такие системы смогут произ-
водить кислород в качестве побочного 
продукта.

Учёные из Казанского федерально-
го университета создали вещество, ко-
торое способно имитировать процесс 
естественного фотосинтеза. А именно — 
улавливать углекислый газ, как это де-
лают растения и деревья.

При этом новая субстанция облада-
ет рядом необычных свойств. В част-
ности, она светится под действием 
ультрафиолета и тускнеет, когда улав-
ливает молекулы углекислоты. Таким 
образом, вещество может сигнализи-
ровать о высоком содержании этого 
газа в окружающей среде. К примеру, 
датчики, сделанные с использовани-
ем нового вещества, смогут подсказать, 
когда нужно открыть окно и прове-
трить помещение, чтобы снизить кон-
центрацию углекислого газа в воздухе.

Известно, что в околоземных слоях 
атмосферы доля углекислого газа в воз-
духе составляет порядка 0,04%. При 
этом доказано, что превышение этого 

параметра может вызвать у людей со-
стояние усталости, сонливости и рас-
сеянности внимания. А также спрово-
цировать головные боли. Увеличение 
уровня углекислого газа выше 5–7% 
грозит человеку потерей сознания.

— Полученная нами субстанция — 
это порошок жёлтого цвета, который 
состоит из комбинации наноструктур 
пилларенов с частицами меди. Пилла-
рены — это циклические молекулы, ко-
торые по форме напоминают трубки. 
В них можно поместить более мелкие 
молекулы. В том числе такие «трубки» 
с ионами меди эффективно поглощают 
молекулы СО2 и способствуют его хи-
мическому восстановлению. Так про-
исходит искусственный фотосинтез, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
исследования, доцент кафедры орга-
нической и медицинской химии Хими-
ческого института им. А.М. Бутлерова 
Казанского федерального университе-
та Дмитрий Шурпик.

Он пояснил, что в живой природе 
фотосинтез можно условно разделить 
на три стадии. На первом этапе проис-
ходит поглощение растением через ли-
стья и стебли углекислого газа из воз-
духа. На втором — углерод, выделенный 
из этого газа, задействуется для созда-
ния органических соединений, кото-
рые растения используют для своего 
роста и развития. Третий этап заклю-
чается в удалении побочных продуктов 
в атмосферу. Один из «отходов» фото-
синтеза — это кислород, который люди 
и животные используют для дыхания.

— В исследовании был искусствен-
но воссоздан первый этап фотосинте-
за и частично второй. В том числе было 
показано, что частицы меди в соста-
ве полученного нами молекулярного 
комплекса способствуют восстановле-

нию углерода до простейших углеводо-
родов. Таких, как угарный газ и метан. 
Они, в свою очередь, служат основой 
для многих органических соедине-
ний, — сообщил Дмитрий Шурпик.

По мнению учёного, в ближайшей 
перспективе можно ожидать, что разра-
ботка будет востребована для создания 
сенсоров углекислого газа в замкнутых 
системах. Например, на борту самолё-
тов, космических или подводных кораб-
лей, где увеличение CO2 в воздухе будет 
означать соразмерное уменьшение доли 
кислорода. Также подобные устройства 
могут применять в фермерских хозяй-
ствах для контроля уровня углекислого 
газа внутри теплиц, поскольку замечено, 
что снижение содержания этого веще-
ства в воздухе замедляет рост растений.

— Мы предлагаем методы ускорен-
ного нанесения флуоресцирующих 
порошков на поверхность небольших 
электродов-пластин. Отслеживая из-
менение их флуоресцентных и элек-
трохимических характеристик, можно 
в режиме реального времени получать 
данные о содержании CO2 в помеще-
нии, — рассказал Дмитрий Шурпик.

Учёный добавил, что получение но-
вой субстанции в промышленных мас-
штабах не представляет особой слож-
ности, поскольку её синтез не требует 
специального оборудования. Реакцию 
можно производить в обычных услови-
ях при комнатной температуре.
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Краткость — сестра проката
«После» и теневые релизы лидируют по кассе

Олег Клещев 

«После. Навсегда» заработал в пре-
мьерный уикенд 85 млн рублей. 

Второе («Склероз» — 25 млн) и третье 
(«Три добрых дела» — 24 млн) места за-
няли короткометражные фильмы, с ко-
торыми показывают «Барби» и «Оппен-
геймера». Четвёртую строчку заняло 
выступившее ниже ожиданий «Искус-
ство по понятиям» — 19 млн, а замкнул пя-
тёрку лидеров французский мультфильм 
«Леди Баг и Супер-Кот». «Известия» под-
водят итоги выходных в кино.

Лидером проката стала мелодра-
ма «После. Навсегда»: на неё сходили 
248 тыс. человек, чем обеспечили ей 
85 млн рублей кассовых сборов. Очеред-
ная экранизация серии романов-бест-
селлеров Анны Тодд показала более вы-
сокий результат в премьерный уикенд, 
чем предыдущая часть («После. Долго 
и счастливо» — 59 млн). По количеству 
сеансов мелодрама с большим отрывом 
обгоняет все другие ленты: 19 тыс. Один 
показ приносил 4,4 тыс. рублей и соби-
рал по 13 человек. Как считает прези-
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова, это был абсолютно ожидае-
мый результат.

— Это не первый раз, когда франши-
за «После» возглавляет прокат. Серия 
молодёжных мелодрам имеет в России 
оглушительный успех с года её старта 
в 2019-м и не сбавляет позиций, а вни-
мание к финальной части со стороны 
поклонников особенно пристальное. 
Фильм ещё будет работать несколько 
уикендов, — рассказала Ольга Зиняко-
ва «Известиям».

За «После» идут сразу две коротко-
метражные картины: серебро забрал 
«Склероз», а бронзу — «Три добрых дела». 
С большой долей вероятности с ними 
предсеансовым обслуживанием по-
казывали голливудские хиты «Барби» 
и «Оппенгеймер». Первая лента зарабо-
тала 25 млн рублей и может похвастать-
ся самой высокой наработкой и посе-
щаемостью сеансов: по 17,7 тыс. рублей 
и 38 человек на один показ.

У «Трёх добрых дел» показатели 
не такие внушительные, но всё ещё вы-
сокие: в среднем 9 тыс. рублей сборов 
и 23 человека на сеанс. Сети кинотеа-
тров не ограничились только этими ко-
роткометражками, поэтому в рейтинг 
ЕАИС попали и другие: на седьмом ме-
сте расположилась «Мавка» — 14,5 млн 
рублей сборов, на десятом — «Сколько 
весит облако?» (9 млн), а на одиннадца-
том — «Дубак» (8,5 млн). У всех картин на-

работка превышает 10 тыс. рублей, а по-
сещаемость сеансов — более 20 человек.

Несмотря на отсутствие офици-
альной рекламной кампании, в Мо-
скве на показы хитов от Кристофера 
Нолана и Греты Гервиг было невоз-
можно попасть. «Известия» в выход-
ные попытались приобрести билеты 
на «Оппенгеймера» в нескольких сетях, 
но площадки сообщили, что все сеансы 
на ближайшие дни раскуплены.

Но не все фильмы, пришедшие 
в Россию с Запада, привлекли внима-
ние зрителей: криминальная комедия 
«Искусство по понятиям» с Сэмюэлем 
Л. Джексоном расположилась на чет-
вёртой строчке, заработав 19 млн руб-
лей. Наработка и посещаемость сеансов 
у «Искусства» тоже не самая впечатляю-
щая: по 3 тыс. рублей и восемь человек 
на показ соответственно.

По мнению Ольги Зиняковой, крими-
нальная комедия не выдержала конку-
ренции с другими громкими картинами, 
это объясняет скромный старт.

— На фоне более плотно расписан-
ных релизов, таких как «Праздники», 
который идёт на хорошем «сарафане», 
и «После. Навсегда», фильму даже с хо-
рошей партнёрской сеткой было труд-
но претендовать на лидерство, — доба-
вила эксперт.

Ниже ожиданий стартовал трил-
лер «Звук свободы», который смог за-
работать в мировом прокате до прихо-
да в Россию более $210 млн при бюджете 
$14,5 млн. Удалось это только благодаря 
«сарафану», а не маркетинговой кампа-
нии. Но на отечественном рынке фильм 
стартовал скромно — 13 млн рублей и де-
вятое место. Как считает Ольга Зиня-
кова, «Звук свободы» слабо прозвучал 
в инфополе и не достиг целевой ауди-
тории.

— Несмотря на то что это качествен-
ный фильм, нацеленный на мужскую 
аудиторию, на следующем уикенде 
у него мало шансов дособрать кассу: 
на экраны выйдут «Неудержимые 4», ко-
торые обещают взорвать бокс-офис, — 
объяснила эксперт «Известиям».

Также сильно просела комедия 
«Праздники», кассовые сборы кото-
рой опустились наполовину: с 38 млн 
до 18 млн рублей. Теперь фильм распо-
лагается на шестой строчке рейтинга, 
и в минувший уикенд его посмотрели 
57 тыс. зрителей.

Семейные картины опустились 
на несколько позиций вниз, но спи-
сывать со счетов их пока рано. Со вто-
рого на пятое место переместилась 
французская анимация «Леди Баг 
и Супер-Кот: Пробуждение силы» — 
18 млн рублей сборов. Но по наработке 
и посещаемости сеансов мультфильм 
держится на том же уровне: 4 тыс. руб-
лей и 14 человек. По общему числу 
зрителей (63,5 тыс.) он уступает толь-
ко «После».

С некоторым отставанием по кассе 
идёт «Баба Яга спасает мир» — 14 млн 
рублей и восьмая строчка. По нара-
ботке и наполняемости залов «Яга» 
обгоняет лидера проката — один сеанс 
фильма-сказки собирал по 18 зрителей 
и почти 5,5 тыс. рублей.

Потеснить холдоверы и пиратские 
показы «Барби» с «Оппенгеймером» от-
части смогут «Неудержимые 4». В бо-
евике снялись любимые россиянами 
Джейсон Стэйтем и Сильвестр Стал-
лоне. Среди других многообещающих 
новинок: документальный фильм «Все-
ленная Стивена Кинга», драма «Чужая» 
и итальянская фэнтезийная комедия 
Паоло Дженовезе «Первый день моей 
жизни» с Тони Сервилло в главной роли.

Культура

Чилийский Носферату
Как Пиночет превратился в вампира на Netflix

Катерина Алабина 

Ф ильм Пабло Ларраина «Граф» вышел 
на Netflix после 80-го Венецианско-

го кинофестиваля. Это мистический бай-
опик об Аугусто Пиночете — чилийском 
диктаторе, который при этом был эф-
фективным менеджером после неуме-
лых экономических реформ Сальвадора 
Альенде. В картине Ларраина он пред-
стаёт 250-летним вампиром, уставшим 
от долгой жизни и ностальгирующим 
по своему правлению. «Известия» пере-
смотрели фильм и рассказывают, как 
сценарий превращал реальные истори-
ческие события в элементы вампирской 
истории. Внимание, спойлеры!

Ларраин уже снимал байопики — 
например, «Джеки» с Натали Порт-
ман о Джеки Кеннеди и «Спенсер» про 
принцессу Диану. Также Ларраин вы-
пустил фильм о поэте Пабло Неруде, 
а в 2024 году выйдет его байопик про 
Марию Каллас. Но чилийская военная 
диктатура — личная для Пабло Ларра-
ина история. Он родился в семье по-
литиков и многое видел изнутри. Про 
военный переворот 1973 года в Чили 
Ларраин уже снимал — в 2010 году вы-
шел его фильм «Вскрытие». Пиночет 
был во главе военной хунты, которая 
пришла к власти в результате этого пе-
реворота, так что можно считать, что 
с помощью новой картины режиссёр 
продолжает закрывать национальные 
боли. Он не принимает ничью сторону. 
Напротив — отражает реальную раз-
нородность мнений о Пиночете среди 
чилийцев.

— Отношение к Пиночету полярное 
в обществе. Нет единой оценки деятель-
ности и личности. В начале 2000-х годов 
даже правые партии старались от са-

мой фигуры Пиночета как-то немножко 
отойти. А вот сейчас в Чили растёт осто-
рожная поддержка Пиночета. По дан-
ным последних опросов, примерно 47% 
чилийцев считают, что Пиночет делал 
как плохие вещи, так и полезные. А де-
сять лет назад и тем более двадцать лет 
назад эти цифры были гораздо меньше, — 
рассказала «Известиям» ведущий науч-
ный сотрудник Института Латинской 
Америки РАН Людмила Дьякова.

Ряд экспертов отмечает пиночетов-
ское «экономическое чудо» — после не-
удавшихся социалистических реформ 
Альенде страна пребывала на грани 
нищеты. По оценкам экспертов Гуве-
ровского университета, первой стра-
ной в мире, которая сделала «решитель-
ный рывок от социализма и крайнего 
государственного капитализма к ори-
ентированной на рынок политике и го-
сударственным структурам», была пи-
ночетовская Чили в 1975 году. При этом 
Сальвадор Альенде в глазах чилийцев 
навсегда останется мучеником — ведь 
он «не стал убегать из страны, хотя Пи-
ночет ему предлагал это сделать и даже 
был готов организовать самолёт», отме-
чает Людмила Дьякова.

Некоторые элементы картины по-
кажутся зрителю сюром — например, 
то, что в кругу семьи Пиночет требо-
вал называть себя «графом» или нали-
чие у него странноватого, но верного 
русского слуги. Но, согласно архивам, 
диктатор действительно откликался 
на «графа» — это не попытка режиссёра 
создать аллюзию на Дракулу, а реаль-
ный факт. Вместо экранного «отпрыска 
русских иммигрантов» Фёдора Красно-
ва, дворецкого у Пиноша, в реальности 
у Пиночета и правда был помощник Ми-
гель Краснов, который сегодня сидит 

в чилийской тюрьме за преступления 
режима.

А вот экранные похороны — совсем 
не такие, как были в реальности. Реаль-
ный Пиночет умер 10 декабря 2006 года 
в госпитале Сантьяго, через 16 лет после 
того, как ушёл с поста президента стра-
ны (а правил он, кстати, ровно столько 
же). В фильме зрителю показывают от-
крытый гроб с застеклённым участком 
над лицом «покойного». Люди, пришед-
шие на похороны, плюют на него — ви-
димо, для этого стекло на гроб и уста-
новили. На самом деле тело Пиночета 
кремировали, а государственных похо-
рон и траура не было — диктатору лишь 
оказали военные почести, и на этом всё. 
Конспирологических теорий о том, что 
на самом деле Пиночет инсценировал 
свою смерть, как в разное время рассуж-
дали о Майкле Джексоне или Адольфе 
Гитлере, тоже нет, подчёркивает Люд-
мила Дьякова.

В «Графе» Пиночет предстаёт устав-
шим стариком, прожившим 250 лет. 
По сюжету когда-то он был молодым 
французским вампиром Клодом Пино-
шем, жившим при Людовике XIV. Кажет-
ся, режиссёру был нужен ход в оправ-
дание жестокости героя — и он избрал 
им французскую революцию. Увидев, 
как свергается власть Короля-солнца, 
юный вампир решает «использовать 
свои силы, чтобы бороться со всеми 
революциями как вечный подданный 
своего обезглавленного короля». Обо-
злённый Клод меняет имя на Аугусто 
в Чили и становится «королём», чтобы 
лить кровь рабочих, а не элиты.

Пиночет-вампир как будто бы сожа-
леет о преступлениях, которые совер-
шал, но не от всего сердца. Складывает-
ся ощущение, что он и сам не может дать 
себе конкретную оценку — прямо как чи-
лийский народ. Прожив четверть тыся-
челетия, он уже не уверен, был ли прав 
в своих решениях, а ещё сильно оби-
жается на нелюбовь чилийцев. Он ве-
рит, что в Чили его ненавидят, а потому 
и жить в ней нет смысла (как и нет смыс-
ла жить вообще), хотя его дети пытают-
ся убедить экс-диктатора в обратном: 
«Нет, папа, они просто неблагодарные».

Валерия Чуб

С кульптор Даши Намдаков уверен, что его 
искусство — это дар. Работы мастера вы-

ставлялись в Государственном Эрмитаже, 
Пекинском музее мирового искусства (КНР), 
галереях Великобритании и США. Сам он не-
которое время жил в Италии, Англии. Несколь-
ко лет назад художник продал дом в Лондоне, 
вернулся в Россию, а вырученные деньги вло-
жил в развитие родного села. Об этом, а также 
о выставках в Азии, дружбе с Сергеем Бодро-
вым и преданности традициям он рассказал 
в интервью «Известиям».

Ваше творчество — воплощение стихий, зем-
ли, природы. Мы с вами встретились на Алтае, 
где этим можно насытиться. Расскажите о ва-
ших впечатлениях.

Я очень люблю археологию, антрополо-
гию — все науки, которые говорят о том, с чего 
мы начинали. Так вот самые крутые археоло-
гические находки XX века обнаружены на Ал-
тае, они датируются примерно X–V вв. до н.э., 
на Саянах, в долине Пазырык, на плато Укок, 
Аржан в Туве. На этой земле была невероят-
ная цивилизация! Некоторые находки в Эр-
митаже хранятся. Когда ты смотришь на эти 
вещи, понимаешь, что это были государства, 
города с производствами и школами. Они со-
вершенны! Это соизмеримо с греческой куль-
турой, культурой римлян, Египта, Ассирии, 
Вавилона. Англосаксы раскрутили бы эту 
историю, и её знали бы все. Мы в силу своей 
какой-то скромности или глупости об этом 
не рассказываем. Поэтому то, что происхо-
дит здесь сейчас, развитие того же Манжеро-
ка, достойно предков, которые жили на этой 
земле.

Чувствовали на Алтае желание творить?
Самое для меня важное — это моё личное 

творчество, когда я делаю авторские вещи 
и езжу по миру с выставками. Если раньше 
я был больше в Европе, то сейчас у меня за-
планированы выставки в Токио, Гонконге, 
Пекине, Бангкоке. Почему там? Потому что 
скульптуры тяжёлые. Это не холсты, кото-

рые запаковал и увёз. Нужно продумывать 
логистику. Мы все сибиряки, и для меня 
это тоже часть Родины. Я бы хотел сделать 
что-то жизнеутверждающее для восхвале-
ния нашей земли.

Вы занимаетесь возрождением села Укурик, 
откуда вы родом. Откуда это желание?

Это нормальное желание, но оно прихо-
дит с возрастом. Я жил в Италии много лет, 
потом в Англии. Но за пару лет до пандемии 
я вернулся по простой и банальной причи-
не: побоялся, что мои потомки — дети, внуки, 
потом и правнуки — растворятся в западных 
странах, цивилизациях, семьях. Мне очень 
важно, чтобы они были на Родине. Я просто 
сделал осознанный шаг взрослого челове-
ка, и вся семья меня поддержала. У нас очень 
глубокие традиции, нам важны корни, смыс-
лы. Боги нас оберегают. А когда мы уезжаем, 
когда мы далеко, они нас не видят. В резуль-
тате и мы слабеем, и они слабеют, потому что 
мы должны их подкармливать. Это часть на-
шей философии и религии. Это что-то из сме-
си шаманизма и буддизма. Это одна из при-
чин, почему я вернулся.

Мы продали дом в Англии, который строи-
ли с любовью, и практически все деньги вло-
жили в деревню, потому что она умирала. 
Это недёшево. Помог Забайкальский край, 
я обращался к друзьям. В итоге получился 
удивительный проект «Тужи» — добрый, тё-
плый. Деревня стала развиваться: строятся 
дома, возвращаются люди, приезжают гости 
со всех концов света — не массовый турист, 
а люди, которые интересуются культурой, 
искусством. Помните, как Мюнхгаузен выта-
щил себя за волосы из болота, у нас такая же 
история — мы сами себя вытаскиваем.

Но вы после возвращения из Англии обосно-
вались в Москве. Хотя раньше говорили, что 
этот город не для жизни и вам по душе деревня.

Я Москву никогда не любил. У меня был 
любимый населённый пункт — это моя дерев-
ня, а жизнь в городе я считал необходимо-
стью. Но, пожив пять лет в Пьетрасанте (это 
маленький городок в Италии) и шесть-семь 

лет в Англии, я понял, что Москва — велико-
лепный город, один из самых продвинутых 
в мире. Большое видится на расстоянии. По-
нятно, что критики найдутся везде, но я счи-
таю, что столицу привели в порядок. Город 
чистый, особенно сейчас. Я полюбил Москву 
и считаю, что это город для жизни.

Расскажите о скульптуре «Дракон», которую 
вы представили на курорте «Манжерок» на Ал-
тае. Вас вдохновил какой-то образ или мате-
риал?

Когда руководство Венецианской биенна-
ле пригласило меня, мне дали отдельное по-
мещение, то есть я был вне русского пави-
льона. Туда привозят самые современные 
тенденции. В силу того, что я много лет 
прожил на Западе, а родился здесь, сли-
яние культур дало свои плоды. Я понял, 
что мне нужен новый материал. У любого 
художника с годами и практикой выраба-
тываются свои мазки, инструменты или пла-
стические решения. У меня они есть. И ты ав-
томатически начинаешь ими пользоваться. 
Но я отказался от бронзы и пришёл к дере-
ву как к самому естественному сибирскому 
материалу. Начал делать из него коллекцию. 
А то, что создаёт природа, никогда никакой 
художник не воспроизведёт. Я понял, что де-
рево имеет свою структуру, свою пластику, 
особенно когда ты находишь какие-то при-
родные формы деревьев. Получился уникаль-
ный опыт. Теперь эти пластические решения 
перешли уже в бронзовые и там живут.

В Венеции премьера не состоялась, а по-
казать всё равно хочется. Мы ищем пло-
щадку, проговариваем с Токио и Гонкон-
гом, чтобы сделать там премьеру этой 
коллекции. А пока для меня очень важ-
но, что мы привезли знаковую вещь 
сюда, в Сибирь. Здесь же горы, везде 
боги живут. Мы не подозреваем, а они 
на нас смотрят.

А то, что вы не смогли показать эту кол-
лекцию на биеннале...

Это очень обидно, но что делать... Тако-
ва жизнь.
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«Побоялся, что потомки  
растворятся в западных странах»
Скульптор Даши Намдаков — о продаже дома в Лондоне,  
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Спорт

Евгений Зиньков

М атчи четвёртого тура — и второ-
го круга — группового этапа Куб-

ка России по футболу во многом про-
яснят, кому из команд участвовать 
в плей-офф «Пути РПЛ» этого турнира. 
В первую очередь это касается самой 
сильной по составу группы D, где уча-
ствуют московские «Спартак» и «Ди-
намо», а также «Краснодар» и «Пари 
Нижний Новгород». Может возникнуть 
интрига и вокруг петербургского «Зе-
нита», который в группе C неожиданно 
уступает лидерство калининградской 
«Балтике», а в случае неудачного выезда 
в Грозный может подпустить к себе «Ах-
мат». «Локомотив» и ЦСКА тоже не мо-
гут чувствовать себя спокойно.

�� ГРУППА D

Этот квартет изначально окрестили 
«группой смерти» из-за наличия в нём 
нынешнего лидера чемпионата Рос-
сии «Краснодара» и двух столичных 
топ-клубов. После первого круга уве-
ренно лидирует «Спартак», который 
играет в Кубке не основным своим со-
ставом, при этом получает результат 
лучше, чем в РПЛ, где красно-белые за-
стряли в середине таблицы и лишь в по-
следнем туре прервали четырёхмат-
чевую серию без побед, вымучив три 
очка в домашней встрече с терпящим 
бедствие «Сочи» (1:0).

Главный тренер «Спартака» Гильер-
мо Абаскаль непрерывно подверга-
ется критике за результаты и посто-

янную ротацию состава, со стороны 
кажущуюся бессистемной. Тем не ме-
нее в Кубке его команда выиграла 
в основное время все три матча. Ей 
удалось взять верх в гостях над «Крас-
нодаром» (2:1) при июльской жаре под 
40 градусов. Затем была тяжёлая побе-
да при крайне весёлой игре дома над 
«Пари Нижним Новгородом» (5:4).

А дальше случился домашний раз-
гром в дерби с «Динамо» (4:1) в момент, 
когда у «Спартака» уже вовсю шёл 
кризис, тогда как бело-голубые были 
на подъёме. Теперь команде Абаска-
ля предстоит выезд к «Пари Нижнему 
Новгороду», который выглядит аут-
сайдером в этой группе, но недооце-
нивать его не стоит.

Подопечные Сергея Юрана ни од-
ного матча в турнире не проиграли 
вчистую. Начали они с домашней ни-
чьей с «Динамо» в основное время 
(1:1) и победы в серии пенальти (4:3). 
Затем была голевая феерия на выез-
де со «Спартаком» (4:5), где нижего-
родцы проигрывали 1:3 после перво-
го тайма, в течение первых 11 минут 
после перерыва забили три мяча, 
но не удержали преимущество 4:3, 
пропустив два решающих гола в кон-
цовке встречи.

Могли они набрать очки и в домаш-
ней встрече с «Краснодаром», но «быки» 
за счёт гола Джона Кордобы на 88-й 
минуте вырвали победу. То, что «Пари 
Нижний Новгород» может дать бой 
кому угодно, видно по их результатам 
в чемпионате России, где они уверен-
но идут на девятом месте. В частности, 
в последнем туре они в гостях сыгра-
ли вничью с «Динамо» (1:1).

— Мы доказали, что с нами не будет 
легко никому, — сказал «Известиям» 
защитник «Пари Нижнего Новгорода» 
Дмитрий Живоглядов. — Поэтому сде-
лаем всё, чтобы добиться успеха в мат-
че со «Спартаком». Попытаемся выйти 
из этой группы в Кубке, хотя нас и счи-
тают в ней аутсайдерами.

Встреча «Краснодар» — «Динамо» 
станет одной из решающих в этой 
группе. Если «Спартак» выиграет 
в Нижнем Новгороде, то уже точ-
но выйдет в плей-офф «Пути РПЛ». 
Да и ничья почти обеспечит ему одно 
из первых двух мест. А вот «быки» и бе-
ло-голубые, скорее всего, будут разы-
грывать между собой вторую и тре-
тью строчки.

И очная встреча многое определит 
в их противостоянии. Многие ждут 
от неё большого зрелища, так как обе 
команды стараются играть в атакую-
щий футбол. Что и показал их первый 
матч в Кубке, когда «Динамо» победило 
дома 4:3 — решающий мяч на послед-
них секундах ударом со штрафного 
и при помощи рикошета забил Арсен 
Захарян, для которого эта встреча ста-
ла последней за бело-голубых перед 
уходом в испанский «Реал Сосьедад».

�� ГРУППА C

Идущая на последнем месте в чемпио-
нате России калининградская «Бал-
тика» неожиданно лидирует в своей 
группе в Кубке. И ладно бы группа была 
простая, но там выступает чемпион по-
следних пяти сезонов петербургский 
«Зенит». Калининградцы и его обыгра-
ли дома со счётом 1:0. А до этого они 
взяли верх в гостях над самарскими 
«Крыльями Советов» (3:2) и грознен-
ским «Ахматом» (2:0).

«Крылья Советов», напротив, успеш-
но играют в чемпионате, в котором по-
сле восьми туров идут на третьем ме-
сте, но проваливаются в Кубке, где 
до сих пор не набрали ни одного очка. 
И это при том, что год назад подопеч-
ные Игоря Осинькина умудрились за-
нять второе место в квартете со «Спар-
таком» и «Зенитом», вынудив питерцев 
играть в плей-офф в «Пути регионов».

— Мы выходим играть на победу 
и в чемпионате, и в Кубке, — заявил 
«Известиям» полузащитник «Балти-
ки» Владислав Лазарев. — Все отда-
ются полностью игре. Так получается, 
что в Кубке сейчас мы первые в груп-
пе, а в чемпионате занимаем последнее 
место. Но уверен: после паузы на игры 
сборных мы прибавим и в чемпионате. 
И всё у нас будет нормально в обоих 
турнирах. Будем и в РПЛ набирать очки.

В минувшие выходные «Балти-
ка» сумела в чемпионате спастись 
в домашней встрече с «Ростовом» (2:2), 
уйдя от поражения, притом что сопер-
ник вёл 2:0 к 85-й минуте. «Ахмат» про-
валил начало сезона в обоих турнирах, 
но с приходом на пост главного трене-
ра Мирослава Ромащенко грознен-
ский клуб не проиграл ни одного мат-
ча из пяти в чемпионате и Кубке.

«Стремлюсь к единственной цели — первому месту»
Футболист «Пари Нижнего Новгорода» Илья Кухарчук — о своих и клубных амбициях, успешном старте команды в РПЛ и тренере Сергее Юране

Алексей Фомин  

О дной из главных неожиданностей 
со знаком плюс нынешнего розы-

грыша чемпионата России по футбо-
лу стало девятое место «Пари Нижнего 
Новгорода» после восьми туров. Бо-
ровшаяся в прошлые два сезона за вы-
живание в РПЛ команда сейчас уверен-
но закрепилась в середине таблицы. 
В последних играх подопечным Сергея 
Юрана помогает добиваться результа-
тов пришедший в клуб летом полуза-
щитник Илья Кухарчук, в 2019–2022 го-
дах он был лидером «Химок» в самый 
успешный период в их истории. В интер-
вью «Известиям» 33-летний футболист 
оценил старт сезона и перспективы 
команды, поделился мнением об ухо-
де в «Локомотив» нападающего Тимура 
Сулейманова и переходе в «Оренбург» 
транзитом через «Зенит» полузащитни-
ка Ярослава Михайлова, а также о своих 
перспективах повторить их путь.

Вы не играли в начале сезона из-за трав-
мы и только сейчас впервые вышли 
в чемпионате в стартовом составе. Ка-
ково ваше состояние?

Да, из-за травмы начал сезон не сра-
зу. Был перелом пальца, поэтому про-
пустил прошлый месяц. Сейчас всё 
отлично. Я восстановился и набираю 

кондиции. Думаю, дальше буду при-
бавлять от игры к игре.

Кто вам палец сломал?
Да ну какая разница, кто сломал? 

Так просто на тренировке бежали, 
и случился перелом пальца. Зачем вам 
знать, из-за чего это произошло?

Хочу спросить с того, кто это сде-
лал.

Не надо (смеётся). Оставим 
в покое — это внутрянка.

В предыдущем туре вашей команде 
удалось вырвать одно очко на выезде 
против «Динамо». Текущие результаты 
клуба вас удовлетворяют?

Да, однозначно. «Динамо» — класс-
ная команда. И сыграть с ней вничью 
на выезде — это более чем нормальный 
результат.

А в целом, если брать по этому чемпио-
нату, довольны промежуточным девя-
тым местом по итогам восьми туров?

Нет, ну всегда хочется большего 
и лучшего. Были у нас неудачи, ко-
гда мы могли быть более успешны-
ми. Например, игра с «Факелом» (0:2) — 
мы должны были её забирать. Так что 
надо подниматься как можно выше. 
Мы амбициозный клуб. И в команде 

собраны пацаны, которые стре-
мятся к самым большим зада-
чам.

Вы вновь работаете с Серге-
ем Юраном. В прошлом году его 
уволили из «Химок» после 
четырёх туров. 

А сейчас он уже продержался 
в «Пари Нижнем Новгороде» во-
семь туров.

Так он и там тогда продержался 
бы дольше. Вы же сами помните, ка-
кие у нас были при нём результаты 
в «Химках». Удачно начали прошлый 
сезон, сыграли вничью с «Зенитом» 
(1:1), одержали две победы в следую-
щих трёх матчах. Но просто так сло-
жились обстоя-
тельства, что 
у в о л и л и 
С е р г е я 
Николае-
вича по-
сле победного матча. А так мы видим 
сейчас в «Нижнем», какой Юран тре-
нер. Держится на посту за счёт того, что 
набирает очки с командой, а команда 
играет в футбол.

Поспокойнее стало вам в «Пари 
НН» по сравнению с «Химка-
ми» и «Торпедо», где трене-
ры и руководители в сред-
нем раз в квартал менялись?

Да, в этом плане 
здесь всё намно-

го стабильнее 
и спокой-

нее.

При этом в вашем 
нынешнем клубе тоже 
в начале сезона сме-
нился генеральный 
директор.

Я тогда только при-
шёл в команду. По-

этому даже тол-
ком не знал, 
что там про-
и с х о д и т 

и поче-
му. Про-
изошла 
с м е н а 

гендиректора — я даже без понятия на-
счёт причин. Просто продолжил рабо-
тать дальше, как и все остальные игро-
ки команды.

Какой результат «Пари НН» будете счи-
тать успешным по итогам нынешнего 
сезона?

Первое место — самый успешный 
результат.

А если будет второе, то всех разогнать 
и уволить?

Это уже не ко мне вопрос. 
Я стремлюсь к единственной 

цели — первому месту. А дальше 
уже руководству решать, кого уволь-
нять и кого разгонять (улыбается).

Вашу команду в последний день транс-
ферного окна покинули два не самых 
последних игрока — Ярослав Михайлов 
и Тимур Сулейманов. Насколько это бу-
дет проблемой для «Пари НН»?

Эти ребята — классные футболи-
сты. Тимур Сулейманов пошёл на по-
вышение — вернулся в «Локомотив», 
в родную команду. Я ему желаю толь-
ко успеха. И Михайлов тоже хорош — 

уже поиграл за сборную. 
Дай бог ему там закре-
питься и попасть в ито-
ге в основу «Зенита», 

который сейчас его отдал в аренду 
в «Оренбург». Но у нас тоже команда 
боеспособная, и мы не посторонние 
футболисты. Состав конкурентоспо-
собный у нас. И конкуренция как раз 
должна быть для того, чтобы на нас 
не сказывались такие потери, как уход 
Тимура и Ярослава. Поэтому всё будет 
хорошо.

Какова вероятность, что и вас какой-ни-
будь топ-клуб позовёт к себе в случае 
удачной игры в этом сезоне?

Вероятность? Это лучше вы мне 
скажите (улыбается). Не знаю, как бу-
дет. Посмотрим.

Если будете играть, как в «Химках» при 
Юране и Игоре Черевченко, когда два 
чемпионата подряд забивали по пять 
мячей и делали по пять и четыре голе-
вые передачи, то, может, перепадёт вам 
крупный контракт от топов.

Ну тогда же не перепало ничего...

Узколобость мышления наших топ-
клубов...

Ха-ха-ха. Спасибо (смеётся). На са-
мом деле я думаю сейчас об этом. Буду 
играть в «Нижнем» при Юране, раз уже 
с ним получалось раньше хорошо рабо-
тать. Но буду стараться повторить успех 
того времени, о котором вы сказали.
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ФК «ПАРИ НН»

По второму кругу
Где пройдут самые интересные матчи тура Кубка России

В казанской шкуре

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

П ятое поражение СКА подряд уже 
не удивляет, учитывая, что в игре 

команды не происходит изменений. 
Сложно отделаться от впечатления зако-
номерности происходящего. Дэвид Не-
мировски, «тренер из пивной лиги», как 
заметил после очного матча на предсе-
зонном турнире имени Пучкова его кол-
лега Роман Ротенберг, не стал ничего 
выдумывать, выбрал простую тактику 
и спокойно увёз два очка из Петербурга.

В глаза бросился один важный мо-
мент — этого СКА соперники переста-
ли бояться. Даже арбитры, которые 
иногда не справлялись с давлением 
забитого до отказа Ледового. Лет 15, 
наверное, не видел, чтобы судьи так 
смело работали на домашних мат-
чах армейцев. В конце первого перио-
да они в не самой очевидной ситуации 
разом дали по две минуты нападаю-
щему Брендану Лайпсику и Ротен-
бергу за неспортивное поведение, 
оставив хозяев втроём против пяте-
рых — канадец Тэйлор Бек использо-
вал двойное преимущество и забро-
сил шайбу, ставшую для «Сибири» 
победной. Наверное, судьи Владимир 
Мочалов и Павел Овчинников в глуби-
не души посчитали себя немного Дун-
каном Маклаудом — бессмертным ге-
роем культового фильма «Горец».

Это наблюдение можно восприни-
мать с юмором. Но в чисто спортивном 
плане очевидна та же картина. Только 
СКА и всем причастным должно быть 
уже не до смеха. И «Спартак», и «Дина-
мо», и «Сибирь» приезжали в Петер-
бург без малейших комплексов перед 
фаворитом. Они не только отбива-
лись, но продолжительными отрез-

ками даже доминировали и выиграли 
свои матчи абсолютно по делу. Слож-
но вспомнить, когда такое было с ар-
мейцами в последний раз. Вероятно, 
лишь в первые годы существования 
КХЛ или вообще в Суперлиге. После 
затянувшейся чёрной полосы внутри 
команды могут начаться брожения, 
а в случае ещё одной-двух неудач си-
туация может принять взрывной ха-
рактер. Необходимы серьёзные меры.

Нынешний СКА и Роман Ротенберг 
пока не учатся, повторяя свои преж-
ние ошибки. Пора уже и за собой вину 
признать, а не искать в каждом пора-
жении вмешательство потусторон-
них сил. Можно тасовать звенья и уса-
живать кого-то на скамейку до конца 
матча, но если отсутствуют фунда-
ментальные вещи, необходимые для 
успешного выступления, то смотреть 
надо исключительно в зеркало. Пого-
ня за громкими фамилиями в ущерб 
остальному до добра в России почти 
никогда не доводила. Единственный 
гол — всего первый в равных соста-
вах за четыре матча — стал следстви-
ем банального навала на чужие ворота 
и расторопности Зыкова. Такая ситуа-
ция неприемлема даже для скромного 
«Витязя», а применительно к СКА вос-
принимается как стихийное бедствие.

Самая главная проблема армей-
ской команды заключается не в теку-
щем месте в турнирной таблице и не-
выразительной игре. Это поправимо. 
Прошлогодний пример «Ак Барса», ко-
торый после прихода Зинэтулы Биля-
летдинова на классе своих лидеров 
спокойно выбрался из кризиса и до-
шёл до седьмого матча финала Кубка 
Гагарина, показателен.

Для СКА этот рецепт не подходит. 
Там своя специфика, и спасать ситуа-
цию должен сам Ротенберг. Он очень 
импульсивен, раньше никогда не пре-
одолевал такие сложности как тре-
нер, и его никак не назовешь антикри-
зисным менеджером. Именно сейчас 
у него есть возможность раскрыться 
в новой роли и состояться как специа-
листу, умеющему в трудной ситуации 
не психовать, а сохранять голову хо-
лодной. На турнирном дне Ротенбер-
гу ещё бывать не приходилось. Но в его 
руках полно инструментов, чтобы 
преодолеть кризис. Будет вдвойне 
странно, если он не сможет этого сде-
лать, обладая мощными ресурсами.
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